
15 APRIL 202415 AVRIL 2024

SESSION DE 2023-2024 ZITTING 2023-2024

SÉNAT DE BELGIQUE BELGISCHE SENAAT

7-534/17-534/1

RAPPORT

fait au nom du comité d’avis pour l’Égalité des 

chances entre les femmes et les hommes

par

Mme Gahouchi

VERSLAG

namens het adviescomité voor Gelijke Kansen 

voor vrouwen en mannen

uitgebracht door

mevrouw Gahouchi

Les femmes dans le sport Vrouwen in de sport

Composition du comité d’avis / Samenstelling van het adviescomité
Présidente / Voorzitster: Latifa Gahouchi

Membres / Leden

N-VA: Mark Demesmaeker, Freya Perdaens, Nadia Sminate

Ecolo-Groen: Fourat Ben Chikha, France Masai, Farida Tahar

Vlaams Belang: Adeline Blancquaert, Bob De Brabandere, Anke Van dermeersch

PS: Philippe Courard, Latifa Gahouchi

MR: Véronique Durenne, Gaëtan Van Goidsenhoven

CD&V: Karin Brouwers, Orry Van de Wauwer

Open Vld: Rik Daems, Willem-Frederik Schiltz

PVDA-PTB: Laure Lekane, Ayse Yigit

Vooruit: Ludwig Vandenhove



( 2 )7-534/1 – 2023/2024

I. INLEIDING

Dit verslag werd opgesteld op initiatief van het advies-
comité voor Gelijke Kansen voor vrouwen en mannen 
naar aanleiding van de interparlementaire commissie-
vergadering van 7 maart 2024 in het Europees Parlement 
met als thema: «vrouwen in de sport». Aansluitend op 
deze vergadering vond op 15 april 2024 een gedach-
tewisseling plaats in de Senaat over dit thema met 
de heer Robert Biedroń, voorzitter van de commissie 
Vrouwenrechten en Gendergelijkheid van het Europees 
Parlement  (FEMM-commissie) en de leden van het 
adviescomité.

II. GEDACHTEWISSELING MET DE HEER 
ROBERT BIEDROŃ, VOOR ZITTER VA N 
DE COMMISSIE VROUWENRECHTEN EN 
GENDERGELIJKHEID VAN HET EUROPEES 
PARLEMENT, 15 APRIL 2024  

A. Inleiding door mevrouw Gahouchi

Mevrouw Gahouchi legt uit aan de leden dat de inter-
parlementaire vergadering die de FEMM-commissie 
op 7 maart in het Europees Parlement had georga-
niseerd, haar ten volle heeft bewustgemaakt van de 
situatie van sportsters en de uitdagingen waarmee zij 
te maken krijgen (een verslag van deze vergadering is 
beschikbaar in de bijlage). Na het beluisteren van alle 
vrouwelijke deskundigen die waren uitgenodigd om bij 
die gelegenheid het woord te nemen, werd duidelijk dat 
het van essentieel belang is dat alle Europese lidstaten 
de verschillende problemen aanpakken om de gelijkheid 
tussen mannen en vrouwen in de sport te bevorderen. 
De deskundigen haalden verschillende thema’s aan: 
zichtbaarheid in de media, ongelijkheid van kansen, 
ongelijkheid in verloning en financiering, in toegang 
tot leidinggevende functies en besluitvorming, gebrek 
aan respect en erkenning en nog veel meer.

B. Debr ief ing van de  inter parlementa i re 
commissievergadering over vrouwen in  de sport 
van 7 maart 2024 in het Europees Parlement door 
de heer Robert Biedroń 

 De heer Biedroń beklemtoont dat het voor hem een 
genoegen en een eer om is om in de Belgische Senaat 
te zijn als vertegenwoordiger van de commissie 
Vrouwenrechten en Gendergelijkheid van het Europees 
Parlement – ook FEMM-commissie genoemd. Hij legt 
uit dat sommigen het merkwaardig vinden dat hij als 
man voorzitter is van de FEMM-commissie, maar hij is 

I. INTRODUCTION

Ce rapport a été préparé à l’initiative du comité d’avis 
pour l’Égalité des chances entre les femmes et les 
hommes à la suite de la réunion de la commission inter-
parlementaire du 7 mars 2024 au Parlement européen 
sur le thème: «Les femmes dans le sport». Suite à cette 
réunion, un échange de vues sur ce thème a eu lieu le 
15 avril 2024 entre M. Robert Biedroń, président de la 
commission des Droits de la femme et de l’Égalité des 
genres du Parlement européen  (commission FEMM), et 
les membres du comité d’avis.

II. ÉCHANGE DE VUES AVEC M. ROBERT 
BIEDROŃ, PRÉSIDENT DE LA COMMISSION 
DES DROITS DE LA FEMME ET DE L’ÉGALITÉ 
DES GENRES DU PARLEMENT EUROPÉEN ,  
15 AVRIL 2024

A. Int roduction par Mme Gahouchi

Mme Gahouchi indique aux membres que la réunion 
interparlementaire organisée par la  commission FEMM 
au Parlement européen le 7 mars dernier lui a ouvert 
les yeux sur la condition des sportives féminines et 
les défis qu’elles doivent relever (le rapport de cette 
réunion est disponible ci-après en annexe). Après avoir 
entendu toutes les expertes conviées à prendre la parole 
à cette occasion, il est essentiel que l’ensemble des États 
membres européens se saisissent des différentes problé-
matiques pour favoriser l’égalité entre les hommes et les 
femmes dans le sport. Différents sujets ont été évoqués 
par les expertes invitées: la visibilité dans les médias, 
le manque d’équité concernant les opportunités, les 
salaires et financements, l’accès aux postes de direction 
et à la prise de décisions, le manque de respect et de 
reconnaissance, et bien d’autres.

B. Debriefing de la réunion de la commission 
interparlementaire consacrée au thème des femmes 
dans le sport du 7 mars 2024 au Parlement européen 
par M. Robert Biedroń   

M. Biedroń souligne que c’est un plaisir et un honneur 
pour lui d’être présent au Sénat de Belgique pour repré-
senter la commission des Droits de la femme et de l’Éga-
lité des genres du Parlement européen, que l’on appelle 
aussi la commission FEMM. Il explique que certains 
trouvent étrange qu’un homme préside la commission 
FEMM, mais il est persuadé que la lutte en faveur de 
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ervan overtuigd dat de strijd voor gendergelijkheid een 
gezamenlijke strijd is, die niet aan vrouwen alleen kan 
worden overgelaten.

Hij maakt van de gelegenheid gebruik om  senator 
Gahouchi en de leden van het adviescomité voor Gelijke 
Kansen voor vrouwen en mannen van de Belgische 
Senaat te feliciteren met hun verwezenlijkingen en met 
de vooruitgang die ze boekten tijdens de voorbije legis-
latuur, alsook met hun leiderschap in talrijke kwesties 
rond gendergelijkheid. In de context van het Belgische 
voorzitterschap van de Europese Raad is België bo-
vendien een uitstekend rolmodel. Als voorzitter van de 
FEMM-commissie is de heer Biedroń getuige geweest 
van de Belgische vastberadenheid in de strijd voor gen-
dergelijkheid op vele gebieden.

De heer Biedroń legt uit dat hij als Pools staatsburger zijn 
diepste dankbaarheid wil uitspreken voor de steun die 
België heeft verleend aan Poolse vrouwen. De afgelopen 
jaren waren zeer donkere tijden voor de Poolse vrouwen, 
ze vochten voor hun rechten en België was een van de 
eersten om te reageren en waar mogelijk adequate hulp 
te bieden, Hij herinnert eraan dat het verbod op abor-
tus de dood van verschillende vrouwen in Polen heeft 
veroorzaakt. Het Belgische Federaal Parlement nam 
hierover een krachtig standpunt in (1).

Ook voor het Europees Parlement nadert het einde 
van de zittingsperiode. De heer Biedroń is van me-
ning dat het een vruchtbare zittingsperiode was, mede 
dankzij de inzet van de verschillende leden van de 
FEMM-commissie.

Vervolgens brengt de heer Biedroń verslag uit van de 
interparlementaire commissievergadering over vrouwen 
in  de sport die plaatsvond op 7 maart in het Europees 
Parlement naar aanleiding van de Internationale 
 Vrouwendag. Bij het kiezen van het onderwerp voor 
deze commissievergadering, kwam de commissie heel 
gemakkelijk uit bij het thema vrouwen in de sport. Indien 
men aan sport denkt, dan denkt men waarschijnlijk nog 
steeds dat het een mannenwereld is. Het is duidelijk dat 
hoewel sport door de jaren heen sterk is geëvolueerd, 
met disciplines zoals voetbal, basketbal, tennis en andere 
die vrouwelijke bekende namen voortbrengen, we nog 
steeds vaak «vrouwenvoetbal» zeggen,  en niet «man-
nenvoetbal», maar gewoon «voetbal». De standaard 
lijkt altijd mannelijk ‒ zelfs als vrouwen soms meer 
succesvol zijn. Helaas is dit ook zichtbaar in cijfers ‒ in 

(1) Zie de resolutie aangaande de rechtsstaat en de vrouwenrechten in Polen 
en de verdediging van de fundamenten van de Europese Unie van 13 januari 
2022 (doc. Kamer, nr. 55-2314/006).

l’égalité des genres est un combat commun qui ne peut 
pas reposer uniquement sur les épaules des femmes.

Il profite de l’occasion pour féliciter la sénatrice Ga-
houchi et les membres du comité d’avis pour l’Égalité 
des chances entre les femmes et les hommes du Sénat 
belge pour ce qu’ils ont réalisé et les progrès qu’ils ont 
enregistrés au cours de la présente législature, ainsi que 
pour leur leadership sur de nombreuses questions en 
matière d’égalité des genres. En outre, dans le contexte 
de la présidence belge du Conseil européen, la Bel-
gique est un vrai modèle. En sa qualité de président de 
la commission FEMM, M. Biedroń a été témoin de la 
détermination de la Belgique à lutter pour l’égalité des 
genres dans bien des domaines.

En tant que citoyen polonais, M. Biedroń souhaite 
exprimer sa profonde gratitude à la Belgique pour son 
soutien aux femmes polonaises. Les dernières années 
ont été particulièrement sombres pour les femmes polo-
naises, qui se sont battues pour leurs droits. La Belgique 
a été l’un des premiers pays à réagir et à offrir une aide 
appropriée dans la mesure du possible. Il rappelle que 
l’interdiction de l’avortement a coûté la vie à plusieurs 
femmes en Pologne. Le Parlement fédéral belge a pris 
une position ferme à cet égard (1).

La fin de la législature approche aussi pour le Parlement 
européen. M. Biedroń estime que cette législature a 
été fructueuse, en partie aussi grâce à l’engagement 
dont font preuve les différents membres de la com-
mission FEMM.

Ensuite, M. Biedroń fait rapport de la réunion de la 
commission interparlementaire consacrée au thème des 
femmes dans le sport, qui s’est tenue le 7 mars au Parle-
ment européen à l’occasion de la Journée internationale 
des droits des femmes. Le choix du sujet de cette réunion 
de commission s’est porté très rapidement sur le thème 
des femmes dans le sport. Lorsque l’on pense au sport, 
on s’imagine probablement toujours qu’il s’agit d’une 
affaire d’hommes. Bien que le sport ait fortement évolué 
au fil des ans, dans des disciplines telles que le football, 
le basketball et le tennis qui ont produit des sportives de 
renom, il est clair que l’on parle toujours de «football 
féminin» mais simplement de «football» pour désigner 
le «football masculin». L’homme semble donc toujours 
être la norme, même si les femmes obtiennent parfois 
de meilleurs résultats. Cela se reflète hélas aussi dans 

(1) Voir la résolution relative à l’État de droit et aux droits des femmes en 
Pologne et à la défense des fondements de l’Union européenne du 13 janvier 
2022 (doc. Chambre, no 55-2314/006).
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2023 was er niet één vrouw bij de honderd bestbetaalde 
atleten ter wereld.

In de aanloop naar de Olympische Spelen van 
Parijs 2024 vond de FEMM-commissie dit een ideaal 
onderwerp om uit te diepen. De FEMM-commissie 
wisselde van gedachten met deskundigen en nationale 
 parlementsleden over het onderwerp vrouwen in de 
sport. De standpunten en ervaringen van de sprekers 
werden aangevuld met twee videoboodschappen, een 
van Roberta Metsola, de voorzitster van het Europees 
Parlement, die uitlegde hoe belangrijk emancipatie van 
vrouwen in de sport kan zijn voor de jongere generatie bij 
het creëren van rolmodellen waar meisjes naar kunnen 
opkijken; en een van Katarzyna Kotula, de allereerste 
minister van Gelijke Kansen in Polen, die haar eigen 
ervaring deelde van seksueel misbruik als voormalig 
tennisspeelster. Ze erkende ook de moeite die het haar 
kostte om zich in het openbaar uit te spreken over het 
misbruik. Zij benadrukte dat men geweld tegen vrouwen 
in professionele en amateursporten dient uit te bannen, 
inclusief seksueel of mentaal misbruik, een aspect dat 
van het grootste belang is en aansluit bij de werkzaam-
heden van de FEMM-commissie.

Tot de sprekers behoorden mevrouw Charline Van Snick, 
Belgisch olympiër en judoka, mevrouw Pia Sundhage, 
voormalig voetballer, olympiër en voetbalcoach, me-
vrouw Etilda Gjonaj, eerste vicevoorzitter van de com-
missie voor Gelijkheid en Non-discriminatie van de 
Parlementaire Assemblee van de Raad van Europa en 
algemeen rapporteur inzake geweld tegen vrouwen in 
de Raad van Europa, evenals Carlien Scheele, directeur 
van het Europees Instituut voor gendergelijkheid. De 
discussie ging over gendergelijkheid in de sport en het 
feit dat sport van jongs af aan wordt verdeeld tussen jon-
gens en meisjes hetgeen stereotypen creëert. Bepaalde 
sporten worden beschouwd als «eerder voor jongens» 
en andere «eerder voor meisjes». Bovendien zijn er meer 
jongensteams in sportteams; een spreekster vertelde 
zelfs dat ze zich als jongen moest voordoen om haar 
sport te kunnen beoefenen. De sprekers benadrukten 
dat steun voor vrouwen in de sport moet beginnen vanaf 
de jongste leeftijd, zodat meisjes zo vroeg mogelijk de 
kans krijgen om een actieve levensstijl aan te nemen.

Alle panelleden waren het erover eens dat er weliswaar 
grote vooruitgang is geboekt, maar dat gendergelijkheid 
in de sportwereld nog niet is bereikt. Dit wordt duide-
lijk wanneer men kijkt naar aspecten als de loonkloof 
tussen mannen en vrouwen, ongelijke verdeling van 

les chiffres: en 2023, il n’y avait pas une seule femme 
parmi les cent athlètes les mieux  rémunérés au monde.

À l’approche des Jeux Olympiques de Paris en 2024, 
la commission FEMM a jugé qu’il s’agissait d’un 
sujet idéal à approfondir. Elle a organisé un échange de 
vues avec des experts et des parlementaires nationaux 
sur le sujet des femmes dans le sport, durant lequel 
les intervenants ont pu partager leurs points de vue et 
leurs expériences. Deux messages vidéo ont également 
été diffusés. Dans la première vidéo, Mme Roberta 
Metsola, présidente du Parlement européen, a souligné 
l’importance que revêt l’émancipation des femmes dans 
le sport pour la jeune génération en créant des modèles 
auxquels les jeunes filles peuvent s’identifier. Dans la 
seconde vidéo, Mme Katarzyna Kotula, la toute pre-
mière ministre de l’Égalité des chances en Pologne, a 
relaté son expérience de victime d’abus sexuel en tant 
qu’ancienne joueuse de tennis. Elle a aussi confié à quel 
point il était éprouvant pour elle de s’exprimer en public 
sur cet abus. Elle a insisté sur la nécessité de bannir la 
violence, y compris le harcèlement sexuel ou moral, qui 
vise les femmes dans le sport professionnel et amateur. 
Cet aspect est de la plus haute importance et rejoint les 
travaux de la commission FEMM.

Parmi les orateurs, il y avait Mme Charline Van Snick, 
athlète olympique et judoka belge, Mme Pia Sundhage, 
ancienne footballeuse, athlète olympique et entraîneuse 
de football, Mme Etilda Gjonaj, première vice-prési-
dente de la commission sur l’Égalité et la Non-discri-
mination de l’Assemblée parlementaire du Conseil de 
l’Europe (APCE) et rapporteuse générale au Conseil de 
l’Europe sur la violence à l’égard des femmes, ainsi que 
Mme Carlien Scheele, directrice de l’Institut européen 
pour l’égalité entre les femmes et les hommes. La discus-
sion a porté sur l’égalité entre les femmes et les hommes 
dans le sport et le fait qu’on divise dès le plus jeune âge 
la pratique du sport entre garçons et filles, ce qui crée 
des stéréotypes. Certains sports sont considérés comme 
«plutôt masculins» et d’autres comme «plutôt féminins». 
Par ailleurs, il existe davantage d’équipes masculines 
dans les sports d’équipe. Une oratrice a même expliqué 
que pour pouvoir pratiquer son sport, elle devait se faire 
passer pour un garçon. Les orateurs ont insisté sur le fait 
qu’il faut soutenir les femmes dans le sport dès le plus 
jeune âge, afin que les filles aient le plus tôt possible 
l’opportunité d’avoir un style de vie actif.

Tous les experts de la table ronde s’accordaient sur le fait 
que de grandes avancées ont été engrangées, sans que 
l’on puisse pour autant encore parler d’égalité entre les 
femmes et les hommes dans le sport. C’est un constat 
qui saute aux yeux lorsque l’on examine des aspects tels 
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middelen, marketing, media-aandacht, bekendheid en 
steun voor vrouwenteams. Volgens de gegevens die het 
Europees Instituut voor gendergelijkheid deelde wordt 
er weliswaar vooruitgang geboekt op het gebied van 
gendergelijkheid in de sport, maar kan dit niet gezegd 
worden van vrouwen in besluitvormingsposities binnen 
de sportwereld ‒ dit is nog steeds een door mannen 
gedomineerde ruimte. De heer Biedroń illustreert deze 
vatstelling aan de hand van een aantal cijfers: in 2023 
werd gemiddeld slechts 22 % van alle topposities in de 
nationale federaties van de tien populairste sporten be-
kleed door vrouwen in de Europese Unie. Zorgwekkend 
is ook, vooral met het oog op de komende Olympische 
Spelen in Parijs, dat slechts vier van de zevenentwintig 
voorzitters van de nationale olympische comités in de 
EU in 2023 vrouwen waren.

Er bestaan ook nog steeds grote verschillen in de 
mediaverslaggeving over vrouwen en mannen in de 
sport. Statistieken tonen aan dat sportjournalistiek in 
de gedrukte media een mannenwereld is: meer dan 
90 % van de artikels wordt geschreven door mannelijke 
journalisten en meer dan 85 % van de berichtgeving is 
gewijd aan mannelijke atleten.

De discussie handelde ook over geweld tegen en dis-
criminatie van vrouwen en meisjes in de sportwereld. 
Mevrouw Van Snick sloot zich aan bij de boodschap die 
minister Kotula in haar tussenkomst had overgebracht. 
Ze sprak over geweld tegen vrouwen en meisjes in de 
sport en over discriminerende vrouwelijkheidstests in 
de sportwereld, waaronder invasieve medische onder-
zoeken. Ze sprak zelfs over operaties zonder toestem-
ming. De zaak van Larry Nassar, de teamarts van het 
Amerikaanse nationale turnteam voor vrouwen, die tot 
zestig jaar gevangenisstraf werd veroordeeld omdat hij 
zijn positie gebruikte om honderden jonge atleten uit 
te buiten en seksueel te misbruiken, is een schrijnend 
voorbeeld van seksueel misbruik in de sport. Ook is er 
het voorval van grensoverschrijdend gedrag tijdens de 
viering van de overwinning van het Spaanse vrouwen-
elftal op de Wereldbeker voetbal.

De deelnemers aan de interparlementaire commissie-
vergadering over vrouwen in sport waren het erover 
eens dat er meer ondernomen moet worden om sek-
sisme, misbruik en negatieve stereotypen in de sport 
te bestrijden. Een aanpak van gendermainstreaming 
dient zich aan om een geïntegreerd, gestructureerd en 
langdurig effect te bereiken. De EU beveelt aan gen-
dermainstreaming te integreren in sportgerelateerde 

que l’écart salarial entre les hommes et les femmes, la 
répartition inégale des moyens, le marketing, l’attention 
médiatique, la notoriété et le soutien dont bénéficient les 
équipes féminines. Selon les données de l’Institut euro-
péen pour l’égalité entre les femmes et les hommes, des 
progrès ont certes été réalisés dans le domaine sportif 
en matière d’égalité entre les femmes et les hommes, 
mais pas en ce qui concerne le statut des femmes dans 
les processus décisionnels au sein de la sphère sportive, 
qui reste dominée par les hommes. M. Biedroń étaye 
ce constat de quelques chiffres: en 2023, au sein de 
l’Union européenne, seulement 22 % des postes déci-
sionnels importants au sein des fédérations nationales 
des dix sports les plus populaires étaient occupés par 
des femmes. Un autre élément préoccupant, notamment 
dans la perspective des Jeux Olympiques de Paris, est 
le fait qu’en 2023, on ne comptait que quatre femmes 
sur les vingt-sept présidents des comités olympiques 
nationaux au sein de l’UE.

De grandes disparités subsistent également dans le trai-
tement médiatique réservé aux femmes et aux hommes 
dans le sport. Les statistiques montrent que le journa-
lisme sportif dans les médias imprimés est un monde 
d’hommes: plus de 90 % des articles sont signés par des 
journalistes masculins et plus de 85 % des informations 
publiées concernent des athlètes masculins.

La discussion portait également sur les violences et les 
discriminations à l’égard des femmes et des filles dans le 
monde du sport. Mme Van Snick s’est ralliée au message 
qu’a fait passer la ministre Kotula dans son allocution. 
Elle a abordé les violences faites aux femmes et aux filles 
dans le sport, ainsi que les tests de féminité pratiqués 
dans le sport, notamment des examens médicaux inva-
sifs. Elle a même évoqué des opérations réalisées sans 
consentement. L’affaire de Larry Nassar, le médecin de 
l’équipe nationale américaine de gymnastique féminine 
condamné à soixante ans d’emprisonnement pour avoir 
abusé de sa position afin d’exploiter et d’abuser sexuel-
lement de centaines de jeunes athlètes, est un exemple 
criant des abus sexuels dans le sport. On connaît aussi 
l’incident du comportement inapproprié lors de la célé-
bration de la victoire de l’équipe espagnole pendant la 
Coupe du monde  de football  féminin.

Les participants à la réunion de la  commission 
interparlementaire consacrée au thème des femmes 
dans le sport se sont accordés à dire que davantage 
d’initiatives doivent être prises pour lutter contre le 
sexisme, les abus et les stéréotypes négatifs dans le 
sport. Pour avoir un effet intégré, structuré et durable, 
il est nécessaire d’adopter une approche qui intègre la 
dimension du genre. L’UE recommande une intégration 
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activiteiten en sportorganisaties, met name op nationaal 
en lokaal niveau. De rol van mannelijke kampioenen die 
het opnemen voor vrouwen is net zo belangrijk.

De heer Biedroń sluit zijn tussenkomst af door te ver-
wijzen naar tennisspeler Andy Murray die het opnam 
voor zijn vrouwelijke coach, en door iedereen ertoe 
aan te zetten om het op te nemen voor vrouwen in de 
sport, want zij vertegenwoordigen ons, onze landen en 
de gehele Europese Unie.

C. Gedachtewisseling

Mevrouw Gahouchi benadrukt dat mannen, parlement s-
leden of anderen, die meewerken aan gendergelijk-
heid, helpen om op veel punten vooruitgang te boeken. 
Ze herhaalt dat gelijkheid tussen mannen en vrouwen 
geen tegenstelling tussen de twee of superioriteit van 
de een over de ander betekent. Zij was getroffen door 
de opmerkingen van de experts die uitgenodigd waren 
voor de interparlementaire commissievergadering in 
het Europees Parlement over vrouwen en sport. Zij 
geeft toe dat ze vóór deze bijeenkomst niet veel over het 
onderwerp wist. Ze wenst ook dat haar fractie tijdens 
de volgende zittingsperiode een voorstel van resolutie 
indient over gendergelijkheid in de sport en dat het toe-
komstige adviescomité zich daarover zal buigen.

Wat de zichtbaarheid in de media betreft, hebben de 
media de neiging minder aandacht te besteden aan 
sporten die door vrouwen worden beoefend, wat hun 
publieke zichtbaarheid en erkenning vermindert. In de 
toekomst moeten de media bewuster worden gemaakt 
van de noodzaak van gelijke media-aandacht voor man-
nen- en vrouwensporten.

Ook de gelijkheid van kansen is niet optimaal. In België 
zijn maar weinig vrouwen coach of fysieke trainer. 
Jonge meisjes moeten worden gestimuleerd om hoger 
of universitair onderwijs in sport te volgen.

Er moet ook speciale aandacht worden besteed aan sala-
rissen, sponsoring en allerlei financiering. Vrouwelijke 
atleten verdienen vaak minder dan hun mannelijke 
collega’s, of het nu gaat om salarissen, bonussen of 
sponsorcontracten. Bovendien wordt er vaak minder 
geïnvesteerd in vrouwensport dan in mannensport. 
Economische ongelijkheid in de sport tussen mannelijke 
en vrouwelijke atleten blijft een van de meest acute 
problemen in de professionele sport. Ondanks posi-
tieve veranderingen in de geesten en in het sportbeleid 

de cette dimension dans le cadre des activités liées au 
sport et des organisations sportives, en particulier aux 
niveaux national et local. Les champions masculins qui 
défendent la cause des femmes ont un rôle tout aussi 
important à jouer.

M. Biedroń a conclu son intervention en faisant réfé-
rence au joueur de tennis Andy Murray qui a défendu 
son entraîneuse et  exhortant  chacun à défendre la cause 
des femmes dans le sport, car elles nous représentent, 
elles représentent nos pays et l’ensemble de l’Union 
européenne.

C. Échange de vues

Mme Gahouchi souligne que les hommes alliés, parle-
mentaires ou autres, de l’égalité entre les hommes et les 
femmes permettent de faire avancer bien des sujets. Elle 
rappelle que l’égalité entre les hommes et les femmes ne 
signifie pas l’opposition entre les deux ni la supériorité 
des uns vis-à-vis des autres. Les propos des expertes 
conviées lors de la réunion interparlementaire au Parle-
ment européen sur les femmes et le sport ont interpellé 
la membre qui reconnaît sa méconnaissance du sujet 
avant cette conférence. Elle souhaite d’ailleurs que son 
groupe dépose une proposition de résolution sur l’éga-
lité hommes femmes dans le sport lors de la prochaine 
législature et que le futur comité d’avis s’en saisisse.

Concernant la visibilité médiatique, les médias ont ten-
dance à accorder moins d’attention aux sports pratiqués 
par les femmes, ce qui réduit leur visibilité publique et 
leur reconnaissance. Ces derniers devraient être sen-
sibilisés à l’avenir pour que la couverture médiatique 
des sports pratiqués par les hommes et les femmes soit 
équitable.

L’équité en termes d’opportunités n’est pas non plus 
optimale. Peu de femmes sont coaches ou préparateurs 
physiques en Belgique. Il est nécessaire de promouvoir 
auprès des jeunes filles les formations supérieures ou 
universitaires dans le domaine sportif.

Une attention particulière doit également être apportée 
au niveau des salaires, des sponsorings ou des finan-
cements divers. Les athlètes gagnent souvent moins 
que leurs homologues masculins, que ce soit en termes 
de salaires, de primes ou de contrats de sponsoring. 
De plus, les investissements dans les sports féminins 
sont souvent inférieurs. Les inégalités économiques 
dans le sport entre les athlètes masculins et féminins 
restent l’un des problèmes les plus pressants du sport 
professionnel. En effet, malgré l’évolution positive des 
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verdienen professionele sportvrouwen nog steeds aan-
zienlijk minder dan hun mannelijke collega’s. De best 
betaalde man in het voetbal, Lionel Messi, verdient 
bijvoorbeeld een astronomisch salaris. Daarentegen 
verdienen de bestbetaalde vrouwen in dezelfde sport 
slechts een fractie van dat bedrag. Deze ongelijkheid 
komt in bijna elke discipline voor.

Het is ook van vitaal belang om sportonderwijs van jongs 
af aan aan te moedigen. Sporten stimuleert de teamgeest 
en samenwerking, de persoonlijkheid en fysieke fit-
heid. Onderwijs en opvoeding kunnen zorgen voor een 
mentaliteitsverandering ten opzichte van vrouwensport.

Ook de toegang van vrouwen tot leidinggevende func-
ties blijft beperkt. Ze zijn vaak ondervertegenwoordigd 
in management- en besluitvormingsfuncties binnen 
sportorganisaties, waardoor ze minder invloed kunnen 
uitoefenen op beleid en praktijken. Het is ook belangrijk 
dat mannelijke medestanders zich inzetten voor vrou-
wensport en voor de vertegenwoordiging van vrouwen 
op de hoogste niveaus.

Tot slot gaat mevrouw Gahouchi in op het begrip respect 
om het probleem van seksistisch en seksueel geweld in 
de sport aan te pakken. Het is een continuüm, waaruit 
blijkt dat geweld vele vormen kan aannemen, van seksis-
tische grappen tot aanranding, intimidatie,  zwijgcultuur 
en discriminatie op grond van geslacht. Seksistisch en 
seksueel geweld in de sport is een ernstig en wijdver-
spreid probleem dat atleten op alle wedstrijdniveaus kan 
treffen, evenals mensen die in de sportindustrie werken. 
Het probleem van pesten en seksuele intimidatie moet in 
alle takken van sport worden aangepakt, of het nu gaat 
om amateurs of topsporters. Het is essentieel dat justitie 
zich consequent over dit probleem buigt. Preventieve 
maatregelen, zoals het trainen van coaches en atleten 
over instemming en wederzijds respect, zijn ook es-
sentieel voor het creëren van een veilige en inclusieve 
sportomgeving voor iedereen.

Opgeleid als gespecialiseerde opvoeder, kreeg mevrouw 
Masai al heel vroeg de kans om te werken met jongeren, 
voor wie sport een uitstekend middel is voor groepsco-
hesie, het overtreffen van zichzelf en zelfontplooiing. 
Kwesties met betrekking tot gendergelijkheid kwamen 
al snel naar voren, zoals het delen van ruimte (speel-
plaatsen of sportfaciliteiten) of de plaats die bepaalde 
sporten ten koste van andere krijgen in het nationale 
culturele landschap. Zoals tijdens de uiteenzettingen is 

mentalités et des politiques sportives, les sportives 
professionnelles gagnent toujours nettement moins que 
leurs homologues masculins. Par exemple, l’homme 
le mieux payé du football, Lionel Messi pour ne pas le 
citer, gagne un salaire astronomique. En revanche, les 
femmes les mieux  rémunérées dans le même sport ne 
gagnent qu’une fraction de ce montant. Cette disparité 
se retrouve dans presque toutes les disciplines.

Il est également primordial de favoriser une éducation 
au sport dès le plus jeune âge. La pratique d’un sport 
forge l’esprit d’équipe et de coopération, la personnalité 
ainsi que le physique. Un changement de mentalités 
vis-à-vis des sports féminins passera par l’éducation et 
l’enseignement.

L’accès à des postes de direction reste également limité 
pour les femmes. Elles sont souvent sous-représentées 
dans les postes de direction et de prise de décisions 
au sein des organisations sportives, ce qui limite leur 
capacité à influencer les politiques et les pratiques. De 
même, il est important que les hommes alliés de l’éga-
lité défendent  le sport féminin et l’accès aux postes à 
responsabilité dans les plus hautes sphères.

Enfin, Mme Gahouchi aborde la notion de respect pour 
évoquer la question des violences sexistes et sexuelles 
dans le sport. Elles constituent un continuum révélant 
que les violences s’expriment à différentes échelles, de 
la blague sexiste à l’agression sexuelle, en passant par 
le harcèlement, la culture du silence ou encore la dis-
crimination basée sur le genre. En effet, les violences 
sexistes et sexuelles dans le sport sont un problème grave 
et répandu qui peut affecter les athlètes à tous les niveaux 
de compétition, ainsi que les personnes travaillant dans 
l’industrie sportive. La problématique du harcèlement 
moral ou sexuel est à prendre en considération dans 
toutes les sphères sportives, que ce soit dans le sport 
amateur ou dans celui de haut niveau. Il est à cet égard 
essentiel que la justice se saisisse avec rigueur du pro-
blème. Des mesures de prévention, telles que la forma-
tion des coaches et des athlètes sur le consentement et 
le respect mutuel, sont également essentielles pour créer 
un environnement sportif sûr et inclusif pour tous.

Avec une formation d’éducatrice spécialisée, Mme Ma-
sai a eu l’occasion de travailler très tôt avec des publics 
jeunes pour lesquels le sport est un excellent vecteur pour 
la cohésion de groupe, le dépassement et le développe-
ment de soi. Très vite, des questions relatives à l’égalité 
des genres ont émergé, telles que le partage de l’espace 
(cours de récréation ou infrastructures sportives) ou la 
place que prennent certains sports au détriment d’autres 
dans le paysage culturel national. Il est complexe de faire 
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gebleken, is het moeilijk om zogenaamde vrouwelijke 
sporten of vrouwelijke rolmodellen te laten opkomen. 
De Ecolo-fractie heeft het geluk Charline Van Snick in 
haar rangen te hebben. Zij zet zich in om de aangesneden 
kwesties onder de aandacht te brengen en op te nemen 
in de programma’s van de partij voor de toekomstige 
verkiezingen. Van de verschillende maatregelen en op-
lossingen die tijdens zijn uiteenzetting werden genoemd, 
 vraagt het lid  de heer Biedroń  welke volgens hem het 
gemakkelijkst te implementeren is en welke daarentegen 
het moeilijkst zou zijn.

De heer Biedroń is het met mevrouw Masai eens dat 
sport een zeer goed middel is om sociale cohesie te 
versterken. Hij legt uit dat hijzelf als homoseksuele man 
ook ervaring heeft met de uitsluiting van de LGBTQIA+-
gemeenschap uit de sportwereld.

Wat betreft de maatregelen en oplossingen die op korte 
termijn genomen kunnen worden, verwijst de spreker 
naar het Europees niveau. De ontwikkeling van een 
nieuw kader omtrent gendergerelateerd geweld vormt 
een krachtig instrument dat ook toegepast kan worden 
op geweld tegen vrouwen in de sport. Het betreft het 
voorstel voor een richtlijn van het Europees Parlement 
en de Raad ter bestrijding van geweld tegen vrouwen 
en huiselijk geweld (2) die eind april 2024 ter stem-
ming wordt voorgelegd in het Europees Parlement. De 
richtlijn levert oplossingen aan waar de lidstaten mee 
aan de slag kunnen om gendergerelateerd geweld aan 
te pakken. Ook cybergeweld werd opgenomen in de 
richtlijn, deze vorm van geweld treft ook vrouwen in 
de sport die te maken krijgen met online haatdragende 
berichten, cyberpesten en dergelijke. De tenuitvoerleg-
ging van deze richtlijn is cruciaal om meisjes en vrouwen 
te beschermen in verscheidene domeinen, met inbegrip 
van de sportwereld. Het betreft bovendien de meest ver-
regaande regelgeving ter wereld.

Wat betreft de maatregelen die complexer zijn om uit 
te voeren, vermeldt de heer Biedroń de regels omtrent 
quota en pariteit. Hij beseft dat deze soms controversieel 
zijn, maar hij is ervan overtuigd dat deze nuttig zijn om 
meer gelijkheid tot stand te brengen. Regels omtrent 
quota vormen immers een hefboom om groepen die 
ondervertegenwoordigd zijn te laten deelnemen op alle 
niveaus. De ondervertegenwoordiging van vrouwen 
in de olympische comités en andere beslissingsorga-
nen in de sport, toont aan dat de invoering van regels 
rond quota’s en pariteit noodzakelijk zijn. Patriarchale 

(2) Voorstel voor een richtlijn van het Europees Parlement en de Raad ter 
bestrijding van geweld tegen vrouwen en huiselijk geweld van 8 maart 
2022, 2022/0066 (COD).

émerger, comme indiqué durant les interventions, des 
sports dits féminins ou des rôles modèles féminins. Le 
groupe Ecolo a d’ailleurs la chance de compter parmi 
ses rangs Mme Charline Van Snick. Cette dernière 
œuvre à la sensibilisation aux problématiques évoquées 
et à leur inscription dans les programmes du parti pour 
les futures élections. Parmi les différentes mesures et 
solutions évoquées durant son intervention, la membre 
souhaiterait que M. Biedroń énonce celle qui, selon lui, 
est la plus aisée à mettre en œuvre et au contraire, celle 
qui serait la plus complexe.

M. Biedroń est d’accord avec Mme Masai: le sport est 
parfait pour renforcer la cohésion sociale. Il explique 
qu’en tant qu’homosexuel, il a personnellement 
vécu l’exclusion de la communauté LGBTQIA+ du 
monde du sport.

En ce qui concerne les mesures et solutions pouvant être 
prises à court terme, l’intervenant renvoie au niveau 
européen. Le développement d’un nouveau cadre en 
matière de violences fondées sur le genre laisse entrevoir 
un instrument puissant qui pourra également servir pour 
lutter contre les violences à l’égard des femmes dans le 
sport. Il s’agit de la proposition de directive du Parlement 
européen et du Conseil sur la lutte contre la violence 
à l’égard des femmes et la violence domestique (2) 
qui sera soumise au vote du Parlement européen à la 
fin du mois d’avril 2024. La directive propose des 
solutions permettant aux États membres de s’atteler 
à la lutte contre les violences basées sur le genre. La 
directive intègre également les cyberviolences, car 
cette forme de violence touche également des sportives 
confrontées à des discours haineux publiés en ligne, à 
du cyberharcèlement, etc. La mise en œuvre de cette 
directive est cruciale pour protéger les jeunes filles et 
les femmes dans différents domaines, y compris dans 
celui du sport. Il s’agit en outre de la réglementation la 
plus avancée au monde.

S’agissant des mesures dont la transposition sera plus 
complexe, M. Biedroń cite les règles en matière de 
quotas et de parité. Il conçoit qu’elles soient parfois 
controversées, mais il est convaincu que celles-ci sont 
utiles pour établir plus d’égalité. Les règles en matière 
de quotas constituent en effet un levier qui permet de 
faire participer les groupes sous-représentés à tous les 
niveaux. La sous-représentation des femmes dans les 
comités olympiques et dans d’autres organes de décision 
du secteur sportif démontre qu’il est nécessaire d’intro-
duire des règles en matière de quotas et de parité. Des 

(2) Proposition de directive du 8 mars 2022 du Parlement européen et du 
Conseil sur la lutte contre la violence à l’égard des femmes et la violence 
domestique, 2022/0066 (COD).
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mechanismen spelen vermoedelijk een rol in de uitslui-
ting van vrouwen  uit het besluitvormingsproces in de 
sport. De invoering van quota heeft reeds in verschil-
lende sectoren aangetoond een efficiënt middel te zijn, 
zoals bijvoorbeeld wat betreft de vertegenwoordiging 
van vrouwen in de politiek. Daarom besluit de heer 
Biedroń dat regels omtrent quota en pariteit ook in de 
sportwereld dienen ingevoerd te worden.

Mevrouw Durenne wijst erop dat 24 januari sinds 2014 
de Internationale Vrouwensportdag is. Deze datum is 
echter niet stevig verankerd in het geheugen en wordt 
door velen niet opgemerkt. Zou het geen goed idee zijn 
om deze datum in de lidstaten van de Europese Unie 
te promoten?

Vervolgens wil ze graag weten wat de heer Biedroń, 
lid van het Europees Parlement, vindt van de term 
«vrouwensport». Pierre Arnaud, een Franse profes-
sor in lichamelijke opvoeding en sporthistoricus, stelt : 
«Mannen sporten. Vrouwen beoefenen vrouwensport». 
Deze bewering suggereert dat de deelname van vrou-
wen aan sport hiërarchisch inferieur is aan die van de 
rest van de bevolking. De Franse woordenschat lijkt 
vrouwen hier buiten de sportarena te houden. Moeten 
we het hebben over een «entraineure» of een «entrai-
neuse», een «sélectionneure» of een «sélectionneuse», 
een «défenseure» of een «défenseuse»? Deze vragen 
laten zien hoe moeilijk het is voor de sportwereld om 
vrouwen te vertegenwoordigen op sportniveau of in 
hoge verantwoordelijke functies die ontworpen lijken 
te zijn voor mannen.

Daarnaast heeft het Europees Instituut voor gender-
gelijkheid (EIGE) in 2018 van de Raad van Europa de 
opdracht gekregen om gegevens te verzamelen over 
gender en sport in de lidstaten van de Europese Unie. Het 
EIGE controleert ook of landen de richtlijn over quota in 
raden van bestuur toepassen. Volgens deze richtlijn moet 
medio 2026 ten minste 40 % van de niet-uitvoerende 
zetels in raden van bestuur in handen zijn van vrou-
wen, en ten minste 33 % van de niet-uitvoerende en 
uitvoerende zetels. Hieronder vallen ook vrouwelijke 
voorzitters,  ondervoorzitters en leden of hoofden van 
Europese sportfederaties. De best presterende landen 
in dit opzicht zijn Finland, Zweden en het Verenigd 
Koninkrijk. Mevrouw Durenne wil graag weten hoe de 
situatie in de verschillende EU-lidstaten is.

Tot slot vraagt zij de heer Biedroń of bepaalde sport-
disciplines op het gebied van gelijkheid tussen mannen 

mécanismes patriarcaux jouent probablement un rôle 
dans l’exclusion des femmes du processus décisionnel 
dans le monde du sport. L’introduction de quotas a 
déjà prouvé dans différents secteurs qu’elle constitue 
un outil efficace, par exemple en ce qui concerne la 
représentation des femmes en politique. C’est la raison 
pour laquelle M. Biedroń conclut qu’il faut également 
introduire des règles en matière de quotas et de parité 
dans le monde du sport.

Mme Durenne indique que, depuis 2014, le 24 janvier 
est la Journée internationale du sport féminin. Pourtant, 
cette date n’est pas ancrée dans les mémoires et elle 
passe inaperçue pour beaucoup. Ne serait-il pas opportun 
de promouvoir cette date au sein des États membres de 
l’Union européenne?

Ensuite, elle souhaiterait connaître l’avis du député 
européen, M. Biedroń, sur les termes «sport féminin». 
M. Pierre Arnaud, professeur français d’éducation phy-
sique et historien du sport, énonce que «Les hommes 
font du sport. Les femmes font du sport féminin ». Cette 
assertion laisse à penser que la pratique sportive des 
femmes est hiérarchiquement inférieure à celle du reste 
de la population. Le vocabulaire français en l’occur-
rence semble tenir à l’écart les femmes des sphères 
sportives. Doit-on parler d’une «entraîneure» ou d’une 
«entraîneuse», d’une «sélectionneure» ou d’une «sélec-
tionneuse», d’une «défenseure» ou d’une «défenseuse»? 
Ce questionnement montre la difficulté qu’éprouve le 
monde sportif à représenter les femmes en son sein ou 
dans des fonctions à haute responsabilité qui semblent 
construites pour les hommes.

De plus, l’Institut européen pour l’égalité entre les 
hommes et les femmes (EIGE) a été chargé en 2018 
par le Conseil de l’Europe de récolter des données sur 
le sexe et le sport dans les États membres de l’Union 
européenne. L’EIGE doit également vérifier si les pays 
appliquent la directive sur les quotas dans les conseils 
d’administration. Selon ce texte, d’ici à la mi-2026, 
au moins 40 % des sièges non-exécutifs des conseils 
d’administration doivent être occupés par des femmes 
ainsi qu’au moins 33 % des sièges non-exécutifs et 
exécutifs. Il s’agit en l’occurrence de présidentes, de 
vice-présidentes, de membres ou de responsables des 
fédérations européennes des sports. Les pays les plus 
performants en la matière sont la Finlande, la Suède et 
le Royaume-Uni. Mme Durenne souhaiterait connaître 
la situation dans les différents États membres de l’UE.

Enfin, elle s’enquiert auprès de M. Biedroń sur l’avant-
gardisme de certaines disciplines sportives en matière 
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en vrouwen ver vooruit staan. Over welke discipli-
nes gaat het?

De heer Biedroń dankt mevrouw Durenne voor haar 
vragen, dei hij zeer interessant vindt, maar die hij niet 
alle zal kunnen beantwoorden, omdat deze een grote 
expertise en kennis over de sportwereld vereisen. Hij 
erkent dat er een gebrek is aan gegevens over vrouwen 
in de sportwereld, dit is ook een van de vaststellingen 
van de interparlementaire commissie van 7 maart 2024. 
Daarom dient er werk te worden gemaakt van het ver-
zamelen van gegevens  voor deze sector.

Wat betreft het woordgebruik en de vervrouwelijking 
van bepaalde termen en titels, dit is een debat dat ook 
in Polen gevoerd wordt, omdat hetzelfde probleem zich 
voordoet in de Poolse taal. De vraag over quota dient 
eerder gesteld te worden aan de Raad van Europa die 
deze thematiek opvolgt. Verder is hij verheugd dat 
mevrouw Durenne de Internationale Vrouwensportdag 
vermeldde die elk jaar op 24 januari plaatsvindt en die 
meer gepromoot zou moeten worden. Hij stelt voor om 
te onderzoeken of het mogelijk zou zijn een samenwer-
king op te zetten tussen het Europees Parlement en de 
Belgische Senaat met als doel een evenement, hoorzit-
ting of viering te organiseren om deze dag in de verf 
te zetten. De FEMM-commissie is immers vragende 
partij om meer synergieën op te zetten met de nationale 
Parlementen.

Mevrouw Gahouchi voegt eraan toe dat ook zij niet wist 
dat er op 24 januari een Internationale Vrouwensportdag 
is. Zij betreurt dat deze datum niet voldoende onder de 
aandacht wordt gebracht en aanvaardt de uitnodiging van 
de heer Biedroń. Een synergie tussen het toekomstige 
comité voor Gelijke Kansen voor mannen en vrouwen 
van de Belgische Senaat en de toekomstige  commis-
sie  Vrouwenrechten en  Gendergelijkheid zou perfect 
mogelijk zijn om de moeilijkheden en ongelijkheden 
waarmee vrouwelijke sporters geconfronteerd worden, 
onder de aandacht te brengen. Ze is ervan overtuigd dat 
hoe meer de vrouwensport in de kijker wordt gezet, hoe 
meer iedereen, vooral jongeren, zich hiervan bewust 
zullen worden.

De voorzitster-rapporteur,

Latifa GAHOUCHI.

d’égalité entre les hommes et les femmes. Quelles 
sont-elles?

M. Biedroń remercie Mme Durenne pour ses questions 
qu’il trouve très intéressantes, mais indique qu’il ne 
pourra pas répondre à certaines d’entre elles parce que 
cela nécessiterait une grande expertise et une parfaite 
connaissance du monde du sport. Il reconnaît le manque 
de données sur la situation des femmes dans le monde 
du sport, manque également constaté par la  commission 
interparlementaire du 7 mars 2024. C’est la raison pour 
laquelle il faudra s’efforcer de collecter des données 
 dans ce secteur.

S’agissant de la terminologie et de la féminisation de 
certains termes et titres, il indique qu’il s’agit d’un 
débat qui a également cours en Pologne parce que la 
langue polonaise rencontre les mêmes difficultés. La 
question sur les quotas doit plutôt être posée au Conseil 
de l’Europe, qui est chargé du suivi de cette thématique. 
Il se réjouit par ailleurs que Mme Durenne ait mentionné 
la Journée internationale du sport féminin qui a lieu 
chaque année le 24 janvier et qu’il conviendrait de faire 
davantage connaître. Il propose d’examiner la possibilité 
d’établir une collaboration entre le Parlement européen 
et le Sénat de Belgique, avec pour objectif d’organiser 
un événement, une audition ou une fête pour mettre cette 
journée en exergue. La commission FEMM est en effet 
demandeuse de créer davantage de synergies avec les 
parlements nationaux.

Mme Gahouchi ajoute qu’elle ignorait elle aussi qu’il 
existait une Journée internationale du sport féminin 
le 24 janvier. Elle déplore que cette date ne soit pas 
suffisamment mise en exergue et accepte l’invitation 
de M. Biedroń. Une synergie entre le futur comité pour 
l’Égalité des chances entre les hommes et les femmes 
du Sénat belge et la future commission de l’Égalité du 
Parlement européen serait tout à fait envisageable en 
vue de rappeler les difficultés et inégalités vécues par 
les sportives féminines. Elle est convaincue que plus le 
sport féminin sera mis à l’honneur, plus la sensibilisation 
de tous, et en particulier des plus jeunes, sera assurée.

La présidente-rapporteuse,

Latifa GAHOUCHI.
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III. BIJLAGE 1: VERSLAG UITGEBRACHT 
DOOR MEV ROU W GAHOUCHI A A N DE 
LEDEN VAN HET ADVIESCOMITÉ VOOR 
GELIJKE KANSEN VOOR VROUWEN EN 
MANNEN  OVER DE INTERPARLEMENTAIRE 
COMMISSIEVERGADERING VAN 7 MAART 
2024 BETREFFENDE VROUWEN IN DE SPORT

A. Context

Op 7 maart 2024 heeft de commissie Vrouwenrechten en 
Gendergelijkheid (FEMM-commissie) van het Europees 
Parlement in Brussel een interparlementaire commissie-
vergadering georganiseerd met vertegenwoordigers van 
de nationale parlementen van elf Europese landen over 
het thema «Vrouwen in   de sport» (3). Deze vergadering 
werd georganiseerd in het kader van de Internationale 
Vrouwendag 2024.

Er hebben ongeveer vijfenzeventig deelnemers aan de 
vergadering deelgenomen, onder wie tien leden van het 
Europees Parlement, vierentwintig parlementsleden uit 
elf lidstaten en achttien assemblees van de Europese 
Unie, en vier parlementsleden uit een kandidaat-lidstaat 
van de EU. Mevrouw Latifa Gahouchi vertegenwoor-
digde de Senaat en mevrouw Sarah Schlitz de Kamer 
van volksvertegenwoordigers.

B. Verloop van de commissievergadering

1) Inleiding

In zijn openingstoespraak zei de voorzitter van de com-
missie Vrouwenrechten en Gendergelijkheid, de heer 
Robert Biedroń (S&D, Polen), dat sport lange tijd als een 
mannenzaak is beschouwd. Hoewel de situatie intussen 
is veranderd, blijven de gevolgen van aanhoudend mis-
bruik en ongelijke machtsstructuren voor vrouwen en 
meisjes zorgwekkend. We zijn nog steeds ver verwijderd 
van gelijkheid in de sport.

Aanvankelijk mochten vrouwen niet eens deelnemen aan 
sportactiviteiten. Pas in 1971 mochten vrouwen voetbal-
len op de velden van de Britse Football Association; pas 
in 1972 mochten vrouwen deelnemen aan de marathon 
van Boston en pas tijdens de Olympische Spelen van 
2012 deden vrouwen mee in alle disciplines. Sport 
heeft echter een cruciale rol gespeeld in de verbetering 
van de rechten van vrouwen en hun maatschappelijke 

(3) De agenda en andere documenten in verband met deze vergadering 
kunnen worden geraadpleegd via de volgende link: https://www.europarl.
europa.eu/relnatparl/en/femm-icm-on-women-in-sport-7-march-2024-/
products-details/20240214CPU44945.

III. ANNEXE 1: COMMISSION DES DROITS 
DES FEMMES ET DE L’ÉGALITÉ DES GENRES 
DU PARLEMENT EUROPÉEN, R APPORT 
DE LA R ÉU NION DE LA COM M ISSION 
INTERPARLEMENTAIRE DU 7 MARS 2024 
SUR LES FEMMES DANS LE SPORT

A. Contexte

Le 7 mars 2024, la commission des Droits des femmes 
et de l’Égalité des genres du Parlement européen (com-
mission FEMM) a organisé, à Bruxelles, une réunion 
de commission interparlementaire conviant des repré-
sentants des parlements nationaux issus de onze pays 
européens sur le thème des «Femmes dans le sport» (3). 
Cette réunion était organisée dans le cadre de la journée 
internationale des droits des femmes 2024.

Environ septante-cinq participants ont pris part à la réu-
nion, dont dix députés européens, vingt-quatre députés 
issus de onze États membres et de dix-huit assemblées 
de l’Union européenne, quatre députés d’un pays 
candidat à l’UE. Mme Latifa Gahouchi représentait le 
Sénat et Mme Sarah Schlitz représentait la Chambre 
des représentants.

B. Les femmes dans le sport

1) Introduction

Dans son discours d’ouverture, le président de la 
commission des Droits des femmes et de l’Égalité des 
genres, M. Robert Biedroń (S&D, Pologne), a déclaré que 
le sport a longtemps été considéré comme une chasse 
gardée masculine. Bien que la situation ait évolué, les 
effets des abus continus et des structures de pouvoir 
inégales à l’encontre des femmes et des filles demeurent 
inquiétants; aujourd’hui, nous sommes encore loin de 
l’égalité dans le sport.

Au départ, les femmes n’étaient même pas autorisées à 
participer à des activités sportives. Ce n’est qu’en 1971 
que les femmes ont été autorisées à pratiquer le football 
sur des terrains de l’association britannique de football; 
ce n’est qu’en 1972 que les femmes ont été autorisées 
à participer au marathon de Boston et ce n’est qu’aux 
Jeux Olympiques de 2012 que les femmes ont concouru 
dans toutes les disciplines. Cependant, le sport a joué un 

(3) L’ordre du jour et d’autres documents relatifs à cette réunion 
sont disponibles via le lien suivant: https://www.europarl.euro-
pa.eu/relnatparl/en/femm-icm-on-women-in-sport-7-march-2024-/
products-details/20240214CPU44945.
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en fysieke mobiliteit. De vooruitgang en successen van 
vrouwelijke atleten moeten dus worden gevierd, maar 
er moet ook aandacht worden besteed aan de schanda-
len en tegenslagen. Seksisme en vrouwenhaat kunnen 
worden versterkt door machtsstructuren en misbruik 
kan verbaal, emotioneel, fysiek of seksueel van aard 
zijn. De effecten van dit misbruik op jonge atletes zijn 
verontrustend.

De heer Biedroń is van mening dat er ook oog moet zijn 
voor de structuren die sport reguleren om de vertegen-
woordiging van vrouwen daarin te onderzoeken. Hij 
benadrukt dat het recht om te sporten een mensenrecht 
is, vastgelegd in het Olympisch Handvest. Hij hoopt 
dat de interparlementaire commissievergadering zal 
nagaan op welke manieren sport kan worden ingezet als 
stuwende kracht voor gendergelijkheid en hoe toekom-
stige sportsters, en bij uitbreiding alle burgers, kunnen 
worden ondersteund.

Mevrouw Roberta Metsola, voorzitster van het Europees 
Parlement, richtte zich vervolgens in een videobood-
schap tot de deelnemers van de vergadering. In haar 
boodschap benadrukte ze het belang van vrouwen-
emancipatie in sport, gelijke lonen en de steun die 
nodig is voor meisjes en vrouwen die een sportcarrière 
willen opbouwen.

Ze legde uit dat er in Polen voor het eerst een minister-
post voor Gelijke Kansen is gecreëerd. Als voormalig 
sportster is ze getuige geweest van grensoverschrijdend 
seksueel gedrag in de sportwereld. Volgens een rapport 
van de Verenigde Naties heeft 25 % van de vrouwen 
en 11 % van de mannen te maken gehad met een vorm 
van misbruik in de sport. Ze roept op tot een debat 
in alle lidstaten over misbruik en mishandeling in de 
sport. Dit debat zou ook op het niveau van de Europese 
Unie moeten plaatsvinden. In Polen zijn er al bepaalde 
maatregelen genomen om kinderen beter te beschermen 
tegen misbruik op school. Tot slot benadrukt ze dat 
seksueel, fysiek en mentaal misbruik niet alleen in de 
professionele sportwereld moet worden aangepakt, maar 
ook op amateurniveau.

2) Panel van deskundigen

Tijdens een rondetafelgesprek hebben verschillende 
deskundigen stilgestaan bij de plaats van vrouwen 
in de sport.

rôle crucial dans l’amélioration des droits des femmes et 
de leur mobilité sociale et physique. Les progrès et les 
succès des athlètes féminines doivent être célébrés, mais 
les scandales et les revers doivent également être pris en 
compte. Le sexisme et la misogynie peuvent être exa-
cerbés par les structures de pouvoir et les abus peuvent 
être verbaux, émotionnels, physiques ou sexuels. Les 
effets de ces abus sur les jeunes athlètes sont inquiétants.

M. Biedroń estime important d’également prêter 
attention aux structures qui régissent les sports afin 
d’analyser la représentation des femmes dans celles-ci. 
Il souligne que le droit de faire du sport est un droit 
humain, tel qu’il est inscrit dans la Charte olympique. 
Il espère que la réunion de commission interparlemen-
taire permettra d’explorer les moyens par lesquels le 
sport peut être un moteur pour l’égalité des genres et 
comment les futures sportives peuvent être aidées et, 
par extension, tous les citoyens.

Par la suite, Mme Roberta Metsola, présidente du Par-
lement européen a adressé un message vidéo aux parti-
cipants à la réunion. Dans son message, elle a souligné 
l’importance de l’émancipation des femmes dans le 
sport, l’égalité des salaires et le soutien nécessaire aux 
filles et aux femmes désireuses de se lancer dans une 
carrière sportive.

Elle a expliqué que, pour la première fois, un poste 
ministériel consacré à l’Égalité des chances a été créé 
en Pologne. Ancienne sportive, elle a été témoin de 
comportements sexuels transgressifs dans le monde 
du sport. Selon un rapport des Nations unies, 25 % 
des femmes et 11 % des hommes ont subi une forme 
d’abus dans le sport. Elle plaide en faveur d’un débat 
dans tous les États membres sur les abus et les mauvais 
traitements dans le monde du sport. Ce débat devrait 
également avoir lieu au niveau de l’Union européenne. 
En Pologne, certaines mesures ont déjà été prises pour 
mieux protéger les enfants des comportements abusifs 
en milieu scolaire. Enfin, elle souligne que les abus 
sexuels, physiques et mentaux devraient être abordés 
non seulement dans le monde du sport professionnel, 
mais également au niveau du sport amateur.

2) Panel d’experts

Lors d’une table ronde, différentes expertes ont échangé 
sur la thématique de la place des  femmes dans le sport.
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a) Pia Sundhage, voormalig voetballer, trainster en 
bondscoach tot olympisch niveau

Mevrouw Sundhage sprak over de uitdagingen waarmee 
meisjes en vrouwen in het voetbal worden geconfron-
teerd. Tijdens haar carrière is ze getuige geweest van de 
vooruitgang die vrouwen in de sport hebben geboekt, 
maar volgens haar is gelijkheid nog lang geen feit op de 
volgende gebieden: de vertegenwoordiging van vrouwe-
lijke atleten in de media, gelijke lonen voor vrouwelijke 
atleten en de strijd tegen gevallen van misbruik en ge-
weld. Het is belangrijk om de problemen waar vrouwe-
lijke atleten mee te maken hebben, te blijven aankaarten.

b) Charline Van Snick, Belgisch judoka en olympische 
medaillewinnares

Mevrouw Van Snick wijst erop dat haar carrière werd 
gekenmerkt door sportieve uitdagingen, maar ook door 
seksistisch en seksueel geweld in de sport. Dit brengt 
haar ertoe een realiteit te delen die door de glamour van 
medailles op de achtergrond wordt geduwd. Voor haar 
betekende sport een droom, een passie en een uitweg. 
Voor veel jongeren is sport een uitlaatklep, een manier 
om hun energie, ambitie en doorzettingsvermogen te 
kanaliseren. Achter deze droom gaat echter een duistere 
werkelijkheid schuil.

Mevrouw Van Snick zegt dat ze te maken heeft gehad 
met slinkse druk, constante vernedering en zelfs ernstig 
geweld. Sportsters zijn vaak geïsoleerd, naïef en het 
slachtoffer van de nauwe band met hun coaches, die een 
onbeperkte macht bezitten. De naweeën van dit geweld 
zijn dramatisch en laten onzichtbare maar diepe littekens 
achter bij de slachtoffers. De obsessie om te slagen, de 
intimidatie, de gezagsverhouding en de psychologische 
houdgreep worden allemaal gebruikt om het lijden te 
normaliseren en mannelijke en vrouwelijke sporters in 
een toestand van permanente onderwerping te houden.

Ze verwijst naar een recente, door de EU gefinancierde 
studie (4) die aan het licht bracht dat driekwart van de 
kinderen die aan sport doen, slachtoffer zijn geweest 
van psychologisch of lichamelijk geweld – in België is 
dat zelfs 80 % – waarbij het in de helft van de gevallen 
om ernstig geweld gaat. De Europese sportinstanties 
worden op de vingers getikt vanwege hun passiviteit ten 
opzichte van deze tragedie. De cijfers zijn dan ook alar-
merend. Achter de fonkelende medailles, het beoefenen 

(4) Hartill M., Lang M., Sage D., Rulofs B., Vertommen T., Allroggen M., 
Diketmuller R., Stativa E., Horcajo M. M., Nanu I., et Kampen, J., «Preva-
lence of interpersonal violence against children in sport in six European 
countries», Child Abuse and Neglect, n r. 146, décembre 2023, 106513, 
https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2023.106513.

a) Pia Sundhage, ancienne joueuse, coach de football, 
et lauréate olympique

Mme Sundhage a évoqué les défis auxquels sont 
confrontées les filles et les femmes dans le football. 
Tout au long de sa carrière, elle a été témoin des progrès 
réalisés par les femmes dans ce sport, mais selon elle, 
l’égalité est loin d’être atteinte en ce qui concerne les 
aspects suivants: la représentation des athlètes féminines 
dans les médias, l’égalité salariale pour les athlètes fémi-
nines et la lutte contre les cas d’abus et de violences. Il 
est important de continuer à se pencher sur les problèmes 
auxquels les athlètes féminines sont confrontées.

b) Charline Van Snick, judoka belge et lauréate 
olympique

Mme Van Snick indique que son parcours a été marqué 
par des défis sportifs, mais également par des violences 
sexistes et sexuelles dans le sport. Ceci l’incite à partager 
une réalité occultée par le glamour des médailles. Pour 
elle, le sport représentait un rêve, une passion et une 
échappatoire. Pour beaucoup de jeunes, le sport est un 
refuge, un moyen de canaliser leur énergie, leur ambition 
et leur détermination. Mais derrière ce rêve se cachent 
des réalités sombres.

Mme Van Snick déclare avoir été confrontée à des 
pressions insidieuses et des humiliations constantes 
voire même des violences graves. Les sportives sont 
souvent isolées, naïves et victimes de la proximité des 
entraineurs, qui détiennent un pouvoir sans limites. Les 
séquelles de ces violences sont dramatiques, laissant 
des cicatrices invisibles, mais profondes chez celles et 
ceux qui en sont victimes. L’obsession de la réussite, 
l’intimidation, la relation d’autorité, l’emprise psycho-
logique, sont, notamment, des procédés pour normaliser 
la douleur et maintenir les sportifs et sportives dans un 
état de soumission permanente.

Elle fait référence à une étude récente financée par l’UE (4) 
qui a révélé que trois quarts des enfants pratiquant un 
sport ont déjà été victimes de violences psychologiques 
ou physiques – en Belgique, ce taux monte même à 80 % – 
dont la moitié sont des violences graves. Les dirigeants 
sportifs européens sont pointés du doigt pour leur inac-
tion face à cette tragédie. Les chiffres sont alarmants. 
Derrière les médailles étincelantes, la pratique d’un 
loisir et les valeurs véhiculées se cachent des histoires 

(4)  Hartill M., Lang M., Sage D., Rulofs B., Vertommen T., Allroggen M., 
Diketmuller R., Stativa E., Horcajo M. M., Nanu I., et Kampen, J., «Preva-
lence of interpersonal violence against children in sport in six European 
countries», Child Abuse and Neglect, no 146, décembre 2023, 106513, https://
doi.org/10.1016/j.chiabu.2023.106513.



( 14 )7-534/1 – 2023/2024

van een hobby en de waarden die worden uitgedragen, 
gaan verhalen van stilzwijgend lijden schuil. Volgens 
mevrouw Van Snick laten concrete maatregelen op 
zich wachten, waardoor het recht van de sterkste de 
overhand heeft, alle inspanningen rond bewustmaking 
ten spijt. Nochtans gaat het hier om een essentiële stap 
in de richting van een rechtvaardigere en respectvollere 
samenleving. We moeten er dringend voor zorgen dat 
kinderen bescherming krijgen.

Of de Olympische Spelen in Parijs in 2024 de Spelen van 
de gelijkheid worden, vraagt mevrouw Van Snick zich af. 
Ze geeft toe dat er evenveel vrouwelijke als mannelijke 
atleten zullen deelnemen, wat wijst op een aanzienlijke 
vooruitgang in de richting van gendergelijkheid in de 
sport. De recente initiatieven van het Internationaal 
Olympisch Comité om bijvoorbeeld gemengde wedstrij-
den in het leven te roepen, betekenen een echte stap in 
de goede richting. Dankzij deze vooruitgang kampen 
vrouwelijke en mannelijke judoka’s nu bijvoorbeeld 
even lang. Toch zijn er nog uitdagingen. Zo beperken 
de strenge regels van het Internationaal Olympisch 
Comité de mogelijkheden van atleten om openlijk voor 
hun overtuigingen uit te komen. Deze beperking roept 
vragen op over het recht van atleten op de fundamentele 
vrijheid om hun mening te uiten en doelen te steunen 
die nochtans volledig stroken met de olympische waar-
den. Er blijft ook ongelijkheid bestaan als het gaat om 
de erkenning en steun die vrouwelijke atleten krijgen. 
Op verschillende vlakken blijft seksisme voortbestaan, 
zoals: kledingvoorschriften, media-aandacht, toege-
kende budgetten, verdeling van besluitvormingsfuncties, 
toewijzing van verantwoordelijke functies (bijvoorbeeld 
coach, medisch verantwoordelijke, scheidsrechter, enz.), 
toegang tot infrastructuur en openbare plaatsen, loon-
verschillen, enz.

In 2021 heeft mevrouw Van Snick een open brief van 
meer dan vijftig actoren uit de Belgische sportwereld 
medeondertekend waarin de regering wordt opgeroe-
pen om concrete stappen te zetten om gelijkheid in de 
sport te bevorderen. Spreekster is van mening dat er 
een sportomgeving moet worden gecreëerd die past in 
een rechtvaardige, inclusieve maatschappij met respect 
voor alle genders.

Vervolgens snijdt mevrouw Van Snick een thema aan 
dat zij van cruciaal belang vindt: vrouwelijkheidstests. 
Maar al te vaak worden vrouwen in hokjes gestopt, ook 
al behalen ze uitzonderlijke resultaten. Sommigen wor-
den onderworpen aan invasieve en vernederende tests 
of zelfs medische behandelingen, ook al zijn ze kernge-
zond. Soms worden chirurgische ingrepen uitgevoerd 
zonder hun toestemming: zo zou het wegnemen van de 

de souffrances et de silence. Selon Mme Van Snick, des 
mesures concrètes tardent, laissant la loi du plus fort 
prévaloir et ce, malgré la sensibilisation. Pourtant, il y 
va d’une évolution essentielle pour une société plus juste 
et respectueuse. Il est urgent de protéger les enfants.

Les Jeux Olympiques de Paris en 2024 seront-ils les jeux 
de l’égalité? L’intervenante admet qu’il y aura autant 
d’athlètes féminines que masculins, ce qui démontre 
une avancée significative vers la parité des genres dans 
le sport. Les récentes initiatives du Comité olympique 
international avec la création d’épreuves mixtes par 
exemple représentent un réel progrès dans cette direc-
tion. Grâce à ces avancées, il existe aujourd’hui, en judo 
par exemple, le même temps de combat pour les femmes 
et les hommes. Néanmoins, les défis demeurent. Ainsi, 
les règles strictes du Comité olympique international 
limitent la capacité des athlètes à défendre ouvertement 
leur conviction. Cette contrainte interroge sur le droit à 
la liberté fondamentale des athlètes à exprimer leur opi-
nion et à soutenir des causes qui sont pourtant en totale 
adéquation avec les valeurs olympiques. Les inégalités 
persistent aussi dans la reconnaissance et le soutien 
accordés aux athlètes féminines. Le sexisme perdure 
dans différents aspects tels que: le choix des tenues, la 
médiatisation, les budgets alloués, la distribution des 
fonctions décisionnelles, l’attribution des postes à res-
ponsabilités (par exemple coach, responsable médical, 
arbitre, etc.), l’accès aux infrastructures et aux lieux 
publics, les écarts salariaux, etc.

En 2021, Mme Van Snick a cosigné une lettre ouverte 
de plus de cinquante acteurs et actrices du sport belge 
pour appeler le gouvernement à prendre des mesures 
concrètes pour promouvoir l’égalité dans le sport. 
L’intervenante estime  qu’un environnement sportif doit 
être créer en collaboration dans un monde équitable 
inclusif et respectueux de tous les genres.

Ensuite, elle aborde un sujet qu’elle estime crucial: les 
tests de féminité. Trop souvent, les femmes sont réduites 
à des cases alors qu’elles obtiennent des résultats excep-
tionnels. Certaines sont soumises à des examens invasifs 
et humiliants, voire des traitements médicaux, alors 
qu’elles sont en parfaite santé. Des opérations chirur-
gicales sont parfois exécutées sans leur consentement: 
par exemple l’ablation du clitoris permettrait, soi-disant, 
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clitoris het testosteronniveau verlagen. Spreekster herin-
nert eraan dat deze vrouwen perfect gezond zijn, maar 
dat ze gewoon niet beantwoorden aan de vooropgestelde 
normen. De binaire indeling man of vrouw weerspiegelt 
niet de complexiteit van de biologische werkelijkheid. 
Naargelang van de verschillende types van natuurlijke 
constitutie is iemand min of meer mannelijk of vrou-
welijk volgens chromosomale, genitale en hormonale 
criteria. Volgens mevrouw Van Snick gaat het eerder om 
een spectrum dan om een welomlijnde grens. Toch zijn 
het vrouwen, en zwarte vrouwen in het bijzonder, die 
lijden onder deze starre en discriminerende categorise-
ring. Hun prestaties worden in twijfel getrokken omdat 
ze niet vrouwelijk genoeg worden geacht. Deze cultuur 
van achterdocht en controle versterkt de ongelijkheid 
en vooroordelen. Aan deze discriminerende praktij-
ken moet een einde komen, want vrouwelijkheidstests 
schenden de fysieke en mentale integriteit van vrouwen 
in de sport.

In het licht van de genoemde uitdagingen moet er vol-
gens spreekster dringend een orgaan worden opgericht 
dat losstaat van de sportfederaties, een onpartijdig en 
slagvaardig mechanisme dat in staat is om echte diep-
gaande onderzoeken uit te voeren en strenge sancties 
op te leggen in geval van misbruik en geweld in de 
sport. Dit orgaan zou de bescherming van de rechten en 
waardigheid van alle sporters, ook van kinderen, moeten 
garanderen. Ze wijst erop dat slachtoffers zich momen-
teel in een situatie van woord tegen woord bevinden, 
zonder dat ze doeltreffend kunnen optreden zolang de 
zaak niet voor de rechter is gebracht.

Een laatste cruciaal aspect dat mevrouw Van Snick 
graag wil bespreken, is de media-aandacht. Vandaag 
merkt ze dat vrouwensport enorm in trek is, maar in 
België bijvoorbeeld vertegenwoordigt het aandeel van 
vrouwen in de audiovisuele media slechts 9 %, terwijl 
de Belgische olympische ploeg voor 50 % uit vrouwen 
bestaat. Naast hun geringe zichtbaarheid in de media, 
worden vrouwen vaak gereduceerd tot hun outfits, hun 
uiterlijk of hun privéleven, in plaats van hun sportpres-
taties. Toch is toegang tot sport een kwestie van fysieke 
en mentale volksgezondheid. Het belang van vrouwelijke 
rolmodellen speelt een cruciale rol bij het inspireren van 
toekomstige generaties en het bevorderen van waarden 
als gelijkheid, respect en diversiteit. Hoe meer sportsters 
er zijn, hoe meer talent er is, hoe hoger het algemene 
niveau, hoe meer sponsors geïnteresseerd zijn en hoe 
meer inkomsten er zullen zijn. Dit komt alle niveaus 
ten goede, van amateur tot professional.

de diminuer le taux de testostérone. L’oratrice rappelle 
que ces femmes sont en parfaite santé, mais qu’elles ne 
correspondent simplement pas aux normes préconçues. 
Or, la catégorisation binaire homme-femme ne reflète 
pas la complexité de la réalité biologique. Selon les 
différents types de constitution naturelle on est plus 
ou moins homme ou plus ou moins femme selon les 
critères chromosomiques, caractéristiques génitales et 
hormonales. Selon Mme Van Snick, il s’agit plutôt d’un 
spectre et non d’une frontière ou d’une ligne droite bien 
définie. Pourtant, ce sont les femmes, et en particulier 
les femmes noires qui souffrent de cette catégorisation 
rigide et discriminatoire. Leurs performances sont 
remises en question parce qu’elles sont jugées pas assez 
féminines. Cette culture de suspicion et de contrôle 
renforce les inégalités et les préjugés. Il faut mettre fin 
à ces pratiques discriminatoires car les tests de fémi-
nité violent l’intégrité physique et mentale des femmes 
dans le sport.

Au vu des défis évoqués, l’oratrice estime qu’il est 
urgent de créer un organisme indépendant des fédé-
rations sportives, un mécanisme impartial et réactif, 
capable de mener de véritables enquêtes approfondies et 
d’imposer des sanctions sévères en cas de maltraitance 
et de violences dans le sport. Cet organisme devrait 
garantir la protection des droits et de la dignité de tous 
les athlètes y compris des enfants. Actuellement, elle 
indique que les victimes se retrouvent dans des situations 
de parole contre parole sans pouvoir agir efficacement, 
tant que la justice n’a pas été saisie.

Un dernier aspect crucial que Mme Van Snick sou-
haite aborder est la médiatisation. Aujourd’hui, elle 
observe un réel engouement dans les sports féminins. 
En Belgique par exemple, seulement 9 % des médias 
audiovisuels représentent des femmes, alors que l’équipe 
olympique belge représente 50 % de femmes. Au-delà 
de la simple diffusion dans les médias, trop souvent 
les femmes sont réduites à leurs tenues, leur apparence 
physique ou leur vie privée, plutôt qu’à leur performance 
sportive. L’accès au sport est pourtant un enjeu de santé 
publique, physique et mentale. L’importance des rôles-
modèles féminins joue un rôle crucial dans l’inspiration 
des générations futures ainsi que dans la promotion de 
valeurs telles que l’égalité, le respect et la diversité. Plus 
il y a de pratiquantes, plus il y a de talents, plus le niveau 
général augmente, plus les sponsors sont intéressés et 
plus il y aura de revenus. Cela profite à tous les niveaux: 
de l’amateur jusqu’au professionnel.
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In die context toont mevrouw Van Snick een video die 
in 2020 (5) werd uitgebracht, maar nog relevant is en 
verschillende getuigenissen over geweld bevat, gaande 
van gewoon seksisme tot extremere vormen. Al te veel 
sportsters hebben zich hierin herkend. Ze geeft toe dat 
het haar nog steeds aangrijpt om de getuigenissen in de 
video te zien, omdat ze zelf ook slachtoffer is geweest 
van geweld.

Tot slot verzoekt ze de aanwezige parlementsleden om in 
eigen land concrete maatregelen te nemen om seksistisch 
geweld in de sport te bestrijden door reeds bestaande 
initiatieven op het terrein te steunen. De cultuur van 
straffeloosheid moet verdwijnen, de slachtoffers moe-
ten worden beschermd en de daders gestraft. Hoewel 
vooruitgang en een echte wil tot verandering worden 
vastgesteld, gaat het allemaal nog steeds te langzaam. 
Samen kunnen we werk maken van een sportwereld 
waarin elk individu zich kan ontplooien zonder angst 
of geweld, maar met waardigheid en respect.

c) Etilda Gjonaj, eerste ondervoorzitster van het 
committee on Equality and Non-Discrimination, 
rapporteur over geweld tegen vrouwen, Raad van Europa

Mevrouw Gjonaj legt uit dat ze ook ondervoorzitster 
is van de commissie Europese Aangelegenheden van 
het Albanese Parlement. Ze is ervan overtuigd dat dit 
evenement een goed voorbeeld is van interparlemen-
taire samenwerking tussen de leden van het Europees 
Parlement en de nationale parlementen, alsook tussen de 
twee regionale parlementen in Europa. Ze is ervan over-
tuigd dat een eendrachtig beleid van de Europese Unie 
en de Raad van Europa essentieel is om de emancipatie 
van vrouwen en meisjes in al hun diversiteit te steunen. 
Ook kan er hier aandacht zijn voor de oplossingen die 
nodig zijn om te komen tot een beleid dat gericht is op 
gelijkheid van vrouwen en mannen, om de toegang tot 
besluitvorming, onderwijs, economische middelen, 
gezondheidszorg en sport te verbeteren.

Als algemeen rapporteur inzake geweld tegen vrouwen, 
grijpt mevrouw Gjonaj deze gelegenheid aan om haar 
vreugde te uiten over de ratificatie van het Verdrag van 
Istanbul door de Europese Unie en door tweeëntwintig 
lidstaten vorig jaar. Deze cruciale stap bewijst dat het 
Europees Parlement vertrouwen heeft in de normen 
van de Raad van Europa. De ratificatie getuigt van een 
sterk engagement om elke vorm van gendergerelateerd 
geweld te voorkomen en te bestrijden, ook in de sport.

(5) https://www.instagram.com/tv/CMKSNWBKtpa/?igsh=NGV6NjR5eXd
6NmM0 (Instagrampagina van mevrouw Van Snick).

Dans ce contexte, Mme Van Snick présente une vidéo 
sortie en 2020 (5), mais qui reste d’actualité et qui 
 regroupe de multiples témoignages de violences allant 
du sexisme ordinaire jusqu’aux plus extrêmes. De trop 
nombreuses sportives s’y sont reconnues. Elle admet 
qu’il reste émouvant pour elle de revoir les témoignages 
dans la vidéo car elle a subi elle-même également des 
violences.

Pour conclure, elle appelle les parlementaires présents 
à prendre des mesures concrètes dans leur pays pour 
combattre ces violences sexistes dans le sport en sou-
tenant les initiatives de celles et ceux qui sont déjà sur 
le terrain. Il faut mettre fin à la culture de l’impunité, 
protéger les victimes et punir les coupables. Bien que des 
progrès et une réelle volonté de changement peuvent être 
observés, le rythme des évolutions demeure trop lent. 
Ensemble, il est possible de créer un monde du sport 
où chaque individu peut s’épanouir sans craintes, sans 
violences, mais avec dignité et respect.

c) Etilda Gjonaj, première vice-présidente du Comité 
pour l’égalité et la non-discrimination, rapporteuse sur 
les violences faites aux femmes, Conseil de l’Europe

Mme Gjonaj explique qu’elle est également vice-prési-
dente de la commission des affaires européennes du Par-
lement albanais. Elle est convaincue que cet événement 
est un bon exemple de coopération interparlementaire 
entre les membres du Parlement européen et des Par-
lements nationaux ainsi qu’entre les deux Parlements 
régionaux en Europe. Elle est convaincue que l’unité de 
l’action politique de l’Union européenne et du Conseil 
de l’Europe est essentielle pour soutenir l’émancipation 
des femmes et des filles dans toute leur diversité. Elle 
permet également de mettre en lumière les solutions 
nécessaires à l’élaboration de politiques axées sur 
l’égalité entre les femmes et les hommes, afin d’amé-
liorer l’accès à la prise de décision, à l’éducation, aux 
ressources économiques, aux soins de santé et au sport.

En tant que rapporteuse générale sur la violence à l’égard 
des femmes, Mme Gjonaj souhaite saisir cette occasion 
pour saluer la ratification par l’Union européenne de la 
Convention d’Istanbul l’année dernière, ainsi que par 
vingt-deux États membres. Cette étape cruciale est la 
preuve que le Parlement européen fait confiance aux 
normes établies par le Conseil de l’Europe. En outre, elle 
témoigne d’un engagement ferme en faveur de la préven-
tion et de la lutte contre toutes les formes de violences 
basées sur le genre, y compris dans le domaine du sport.

(5) https://www.instagram.com/tv/CMKSNWBKtpa/?igsh=NGV6NjR5eXd
6NmM0 (page Instagram de Mme Van Snick).



( 17 ) 7-534/1 – 2023/2024

Hoewel spreekster erkent dat er de afgelopen jaren aan-
zienlijke vooruitgang is geboekt inzake gendergelijkheid 
en het bestrijden van discriminatie, betreurt ze dat de 
sportwereld nog niet vrij is van geweld, seksisme en 
gendergerelateerde discriminatie. Ongelijkheden inzake 
lonen, behandeling, toegang en status tussen vrouwen en 
mannen zijn nog steeds gangbaar in zowel de beroeps- 
als de amateursport. In dit verband verwijst ze naar de 
resolutie die de Parlementaire Assemblee van de Raad 
van Europa in oktober 2022 (6) heeft aangenomen over 
de strijd voor eerlijke spelregels om een einde te maken 
aan discriminatie van vrouwen in de sportwereld. De 
resolutie verzoekt de Europese Staten om maatregelen te 
nemen om seksisme en genderstereotypen te voorkomen 
en te bestrijden door inclusieve en niet-discriminerende 
berichtgeving in de media over sportevenementen aan te 
moedigen. Ze benadrukt dat vrouwen met een handicap, 
vrouwen uit de LGBTQIA+-gemeenschap, vrouwen met 
een migratieachtergrond of met een andere religieuze 
overtuiging vaker met discriminatie te maken kun-
nen hebben.

Mevrouw Gjonaj benadrukt de essentiële rol van vrou-
welijke rolmodellen in de sport, die erkend en gepromoot 
moeten worden, en van de gelijke vertegenwoordiging 
van vrouwen in besluitvormingsorganen. Daarom vereist 
het bevorderen van gelijkheid van vrouwen en mannen 
in de sport een inclusieve aanpak waarin iedereen een 
essentiële rol vervult. Ze verzoekt sportfederaties om 
alle vormen van geweld te voorkomen, de daders te ver-
volgen en de slachtoffers voluit te steunen. Ze verzoekt 
hen ook om maatregelen te nemen om obstakels weg te 
werken die vrouwen beletten voluit hun talenten te ont-
wikkelen. Wat de deelname van vrouwen aan de besluit-
vorming betreft, verwijst ze tot slot naar een uitspraak 
van Ruth Ginsburg, rechter bij het Hooggerechtshof van 
de Verenigde Staten   die zei dat vrouwen thuishoren op 
alle plaatsen waar beslissingen worden genomen.

d) Carlien Scheele, directeur van het Europees Instituut 
voor gendergelijkheid (EIGE)

Mevrouw Scheele geeft in het begin van haar uiteenzet-
ting aan dat de getuigenissen van de sportvrouwen in 
het panel en in de video zeer nuttig waren. Volgens haar 
is het belangrijk naar deze verhalen en getuigenissen te 
luisteren.

(6) The fight for a level playing field – Ending discrimination against women 
in the world of sport, resolutie nr. 2465, Parlementaire Assemblee van de 
Raad van Europa, 2022.

Tout en reconnaissant que des progrès substantiels ont 
été réalisés ces dernières années en matière d’égalité des 
genres et de lutte contre les discriminations, elle dénonce 
le fait que le monde du sport n’est pas encore exempt de 
violence, de sexisme et de discriminations fondées sur 
le genre. Les inégalités de salaire, de traitement, d’accès 
et de statut entre les femmes et les hommes sont encore 
courantes, tant dans le sport professionnel que dans le 
sport amateur. À cet égard, elle mentionne la résolution 
adoptée par l’Assemblée parlementaire du Conseil de 
l’Europe en octobre 2022 (6) sur la lutte pour des règles 
du jeu équitables mettant fin à la discrimination à l’égard 
des femmes dans le monde du sport. La résolution 
demande aux États européens de prendre des mesures 
pour prévenir et combattre le sexisme et les stéréotypes 
liés au genre en promouvant une couverture médiatique 
inclusive et non discriminatoire des événements sportifs. 
Elle souligne que les femmes porteuses de handicap 
ou appartenant à la communauté LGBTQIA+, issues 
de l’immigration ou ayant une appartenance religieuse 
différente sont plus susceptibles d’être confrontées à la 
discrimination.

Mme Gjonaj souligne le rôle essentiel des modèles 
féminins dans le sport qui devraient être reconnus et 
mis en avant, tout comme l’égalité de représentation des 
femmes dans les organes de décision. C’est pourquoi la 
promotion de l’égalité entre les femmes et les hommes 
dans le sport nécessite une approche inclusive dans 
laquelle chacun joue un rôle essentiel. Elle invite les 
fédérations sportives à prévenir toutes formes de vio-
lence et à poursuivre les auteurs d’actes, tout en appor-
tant un soutien indéfectible aux victimes, et à prendre 
des mesures pour éliminer les obstacles qui empêchent 
les femmes de réaliser pleinement leur potentiel. En ce 
qui concerne la participation des femmes à la prise de 
décision, elle conclut en citant Ruth Ginsburg, juge à 
la Cour suprême des États-Unis, qui a déclaré que les 
femmes ont leur place dans tous les lieux où des déci-
sions sont prises.

d) Carlien Scheele, directrice de l’Institut européen pour 
l’égalité entre les hommes et les femmes (EIGE)

Mme Scheele débute son intervention en qualifiant de 
très utiles les témoignages des sportives dans le panel 
et dans la vidéo. Selon elle, il est important d’écouter 
ces récits et témoignages.

(6) Pour des règles du jeu équitables – Mettre fin à la discrimination à 
l’ égard des femmes dans le monde du sport, résolution no 2465, Assemblée 
parlementaire du Conseil de l’Europe, 2022.
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Ze vermeldt het schandaal tijdens de medaille-uitrei-
king van het WK voetbal voor vrouwen in 2023 (Luis 
Rubiales, voorzitter van de Spaanse voetbalbond, kuste 
en omhelsde ongewenst Jennifer Hermoso, spits van het 
Spaanse voetbalteam). Het schandaal kreeg veel media-
aandacht, meer bepaald dankzij de hashtag #seacabó 
(« het is afgelopen» in het Spaans), wat ook aantoont 
dat vrouwen seksisme niet langer pikken. Helaas denkt 
spreekster dat dit schandaal slechts het topje van de ijs-
berg is, omdat gendergelijkheid in de sport nog steeds 
een wedstrijd is die gewonnen moet worden. Toch is 
sport een afspiegeling van de samenleving. Ze heeft de 
kracht om te verenigen, om barrières weg te werken, 
om gendergelijkheid en inclusie te bevorderen. Daarom 
betreurt mevrouw Scheele dat er hier nog zoveel onge-
lijkheid bestaat.

Mevrouw Scheele vermeldt meer bepaald de volgende 
barrières:

1. De ondervertegenwoordiging van vrouwen in 
besluitvormingsfuncties

 – nauwelijks 10 % van de voorzitters van Europese 
sportconfederaties is een vrouw;

 – in de nationale olympische comités van de EU-landen 
wordt slechts één tot drie van de tien posities bekleed 
door een vrouw;

 – in de tien grootste olympische sportfederaties die het 
meeste overheidsgeld krijgen, bekleden vrouwen min-
der dan 25 % van alle managementfuncties samen, 
zoals voorzitter, ondervoorzitter, uitvoerend lid en 
uitvoerend directeur;

 – op het niveau van de nationale regeringen is de trend 
positief, aangezien bijna de helft van de ministers 
die bevoegd zijn voor sport, vrouw zijn. Volgens 
mevrouw Scheele bewijst deze positieve trend dat 
verandering mogelijk is, als er een politieke wil is.

2. Genderstereotypen in de sport

 – genderstereotypen in de sport blijven bestaan, zijn 
wijdverspreid en talrijk in een sector die gedomineerd 
wordt door mannen. Bijvoorbeeld, eigenschappen 
zoals fysieke kracht, uithoudingsvermogen, snelheid 
en competitiviteit worden meer geassocieerd met 
mannelijke eigenschappen en lijken positief te zijn. 
Als gevolg van die gangbare opvattingen, is een man 
die niet aan sport doet, niet viriel – ook mannen lijden 

Elle mentionne le scandale lors de la cérémonie de 
remise des médailles de la Coupe du monde  de foot-
ball féminin en 2023 (Luis Rubiales, président de la 
Fédération espagnole avait embrassé et enlacé Jennifer 
Hermoso, attaquante de l’équipe de football espagnole). 
Ce scandale a été très médiatisé, notamment grâce 
au mot-clic (hashtag) #seacabó («c’est terminé» en 
espagnol), qui illustre également le fait que les femmes 
ne supportent plus le sexisme. Malheureusement, elle 
estime que ce scandale n’est que la partie émergée de 
l’iceberg, car l’égalité des genres dans le sport est encore 
un match à gagner. Pourtant, le sport est le reflet de la 
société. Il a le pouvoir d’unir, de faire tomber les bar-
rières, de promouvoir l’égalité des sexes et l’inclusion. 
C’est pourquoi Mme Scheele regrette qu’il reste tant 
d’inégalités dans ce domaine.

Mme Scheele évoque notamment les barrières suivantes:

1. La sous-représentation des femmes aux postes de 
décision

 – des présidents des confédérations sportives européen-
nes, à peine 10 % sont des femmes;

 – dans les comités olympiques nationaux des pays de 
l’UE, les femmes n’occupent qu’entre un et trois 
postes sur dix;

 – dans les dix premières fédérations de sports olympi-
ques en termes de financements publics les plus im-
portants, les femmes occupent moins de 25 % de tou-
tes les catégories de postes de direction confondues, 
tels que les postes de président, de vice-président, de 
membre et de directeur exécutif;

 – au niveau des gouvernements nationaux, la tendance 
est positive, puisque près de la moitié des minis-
tres en charge des Sports sont des femmes. Selon 
Mme Scheele, cette tendance positive démontre que 
le changement est possible lorsqu’il y a une volonté 
politique.

2. Les stéréotypes de genre dans le sport

 – les stéréotypes de genre dans le sport demeurent, sont 
répandus et nombreux dans un domaine dominé par 
les hommes. Par exemple, des caractéristiques telles 
que la force physique, la résistance, la vitesse et la 
compétitivité sont davantage associées à des traits 
masculins et semblent positives. En raison de ces 
idées reçues, un homme qui ne pratique pas de sport 
est considéré comme non viril – les hommes souffrent 
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onder deze stereotypen – terwijl een sportieve vrouw 
bestempeld kan worden als te viriel of niet vrouwelijk;

 – door het diepgewortelde stereotype dat vrouwen 
een verzorgende rol vervullen (in een koppel geeft 
49 % van de vrouwen aan dat ze de meeste zorg op 
zich nemen, tegenover 6 % van de mannen) hebben 
vrouwen minder tijd voor zelfzorg, sport of hobby’s.

3. De impact van de media

 – vrouwen in de media worden vaak geseksuali-
seerd waardoor hun sportprestaties op de achter-
grond komen;

 – de media-aandacht voor mannelijke en vrouwelijke 
atleten is niet gelijk verdeeld;

 – het aantal vrouwelijke sportjournalisten heeft een 
positieve correlatie met de berichtgeving over vrou-
welijke atleten;

 – de media vervullen een cruciale rol in de bestrijding 
van genderstereotypes.

4. Gendergerelateerd geweld in de sport

 – er zijn geen specifieke gegevens over gendergerela-
teerd geweld in de sport. Globaal genomen heeft één 
op de drie vrouwen vanaf de leeftijd van vijftien jaar 
fysiek en/of seksueel geweld ondergaan. Mevrouw 
Scheele verzoekt de lidstaten actiever gegevens te 
verzamelen over gendergerelateerd geweld in de sport.

Tot slot geeft spreekster aan dat er weliswaar meer vrou-
wen aan sport doen, maar dat ze nog steeds onderverte-
genwoordigd zijn in de besluitvormingsorganen van de 
sport, zowel op Europees, als op nationaal niveau. Ten 
tweede ontbreken statistieken die uitgesplitst zijn naarge-
lang van het geslacht grotendeels in de sportwereld. Ten 
derde is er geen consensus over begrippen, bijvoorbeeld 
wanneer het gaat over gendergerelateerd geweld.

De oplossing is de genderdimensie in het sportbeleid 
te integreren op alle niveaus, gaande van het uitwerken 
van dit beleid tot de uitvoering en de evaluatie ervan. De 
impact van dit beleid op vrouwen en mannen, meisjes 
en jongens moet worden geanalyseerd om genderblind 
beleid te voorkomen.

également de ces stéréotypes – tandis qu’une femme 
sportive pourrait être qualifiée de trop virile ou de 
non féminine;

 – le stéréotype bien ancré selon lequel les femmes ont 
un rôle de soignante (49 % des femmes en couple dé-
clarent qu’elles sont les principales soignantes, contre 
6 % des hommes) réduit le temps dont elles disposent 
pour prendre soin d’elles-mêmes, pratiquer un sport 
ou avoir un passe-temps.

3. L’impact des médias

 – les femmes représentées dans les médias sont sou-
vent sexualisées, ce qui détourne l’attention de leurs 
performances sportives;

 – la couverture médiatique des athlètes masculins et 
féminins n’est pas répartie de manière égale;

 – la présence de femmes journalistes sportives a une 
corrélation positive avec la quantité de couverture des 
athlètes féminines;

 – les médias ont un rôle crucial à jouer dans la lutte 
contre les stéréotypes de genre.

4. La violence basée sur le genre (VBG) dans le sport

 – il y a un manque de données spécifiques sur la vio-
lence fondée sur le genre dans le sport. Globalement, 
une femme sur trois a subi des violences physiques et/
ou sexuelles depuis l’âge de quinze ans. Mme Scheele 
appelle les États membres à être plus actifs dans la 
collecte de données sur la VBG dans le sport.

Elle conclut en déclarant qu’en dépit de l’augmentation 
de la participation des femmes dans le sport, les femmes 
sont toujours sous-représentées dans les organes de 
décision du sport, tant au niveau européen que national. 
Deuxièmement, des statistiques ventilées en fonction 
du sexe dans le secteur du sport font largement défaut. 
Troisièmement, il y a un manque de consensus sur les 
concepts, par exemple lorsqu’il s’agit de la violence 
basée sur le genre.

La voie à suivre consiste à intégrer la dimension de 
genre dans les politiques sportives à tous les niveaux, 
depuis l’élaboration de ces politiques jusqu’à leur 
mise en œuvre et leur évaluation. L’impact de ces 
politiques sur les femmes et les hommes, les filles et 
les garçons doit être analysé afin d’éviter les politiques 
aveugles au genre.
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C.  Gedachtewisseling

1) Vragen van de dames Gahouchi en Schiltz

Mevrouw Gahouchi dankt de heer Biedroń voor de 
keuze van het thema «vrouwen in  de sport», dat in feite 
iedereen aangaat, niet alleen topsporters, maar iedereen 
thuis. Als voorzitster van het adviescomité voor Gelijke 
Kansen voor vrouwen en mannen van de Belgische 
Senaat is zij ervan overtuigd dat het belangrijk is dat 
mannen deelnemen aan de strijd voor meer gelijkheid 
van mannen en vrouwen. Ze dankt ook de sportvrou-
wen die de moed hebben gehad om te getuigen over het 
geweld dat hen is aangedaan, omdat dat onderwerp te 
lang taboe is gebleven. Ze stelt een vraag aan het panel 
van deskundigen over economische en loonongelijkheid 
in de sport. Ze geeft het voorbeeld van de best betaalde 
sporter ter wereld, een voetballer met een astronomisch 
hoog salaris, terwijl de vrouwelijke voetballers die 
zich kwalificeerden voor het WK 66 % minder loon 
kregen en soms verlof hebben moeten nemen om te 
kunnen deelnemen. Ze vindt deze kloof in de sport 
flagrant. Dit is iets wat in de respectieve parlementen 
moet worden aangepakt. Ze stelt zich ook vragen bij de 
zichtbaarheid van vrouwen in de media. Ze stelt immers 
vast dat de prestaties van vrouwen niet genoeg media-
aandacht krijgen.

Ze heeft een vraag voor mevrouw Van Snick, die in de 
pers heeft verklaard dat ze is gestopt met haar profes-
sionele carrière wegens een burn-out op sportief vlak, 
onder meer veroorzaakt door het geweld dat ze heeft 
ondergaan. Mevrouw Gahouchi wil graag weten of 
zij hulp of specifieke ondersteuning heeft gekregen en 
welke impact dit geweld heeft gehad op haar lichamelijke 
en geestelijke gezondheid.

Mevrouw Schlitz, lid van de Belgische Kamer van 
volksvertegenwoordigers, legt uit dat ze lid is van de 
onderzoekscommissie over seksueel misbruik in de kerk. 
Deze commissie houdt zich niet alleen bezig met mis-
bruik binnen de kerk, maar ook met geweld daarbuiten 
en de zorg voor de slachtoffers. Ze wijst erop dat er in 
België de laatste jaren tien zorgcentra na seksueel geweld 
(ZSG) zijn opgericht die multidisciplinaire zorg bieden 
aan slachtoffers van seksueel geweld. Ze vraagt zich 
af welke structuren geschikt zijn voor de opvang van 
slachtoffers van geweld in de kerk, maar ook in de sport.

C. Échange de vues

1) Questions

Mme Gahouchi remercie M. Biedroń d’avoir choisi la 
thématique des femmes dans le sport qui concerne en 
fait tout le monde et pas uniquement les sportifs de haut 
niveau, mais chacun dans son foyer. En tant que prési-
dente du comité d’avis pour l’Égalité des chances entre 
les femmes et les hommes du Sénat de Belgique, elle 
souligne l’importance de la participation des hommes à 
la lutte pour plus d’égalité de genre. Elle remercie éga-
lement les sportives qui ont eu le courage de témoigner 
des violences qu’elles ont subies, car ce sujet demeure 
tabou depuis trop longtemps. Elle adresse une question 
au panel d’experts sur les inégalités économiques et 
salariales dans le sport. Elle donne l’exemple du sportif 
le mieux payé au monde, un footballeur qui a un salaire 
astronomique, tandis que les joueuses de football qui ont 
été qualifiées pour la coupe du monde ont reçu 66 % de 
salaire en moins et certaines ont dû prendre congé pour 
pouvoir y participer. Elle trouve cette disparité dans le 
sport flagrante. Il faudra y travailler dans les parlements 
respectifs. Elle s’interroge également sur la visibilité des 
femmes dans les médias. En effet, elle constate que les 
exploits des femmes ne sont pas assez diffusés.

Elle adresse une question à Mme Van Snick, qui a 
déclaré dans la presse avoir arrêté sa carrière profession-
nelle pour raison d’un burn-out sportif, notamment dû 
aux violences qu’elle a subies. Mme Gahouchi souhaite 
savoir si elle a reçu de l’aide ou bénéficié d’un encadre-
ment spécifique et quelles ont été les conséquences de 
ces violences sur sa santé physique et mentale.

Mme Schlitz, députée belge à la Chambre des repré-
sentants, explique qu’elle est membre de la commission 
d’enquête sur les violences sexuelles dans l’église. 
Cette commission traite non seulement des abus au 
sein de l’église, mais également des violences en dehors 
ainsi que des soins pour les victimes. Elle indique que 
dix centres de prise en charge des violences sexuelles 
(CPVS) qui offrent des soins multidisciplinaires aux 
victimes de violences sexuelles ont été créés en Belgique 
au cours des dernières années. Elle s’interroge sur les 
structures adéquates pour prendre en charge les victimes 
de violences dans l’église, mais également dans le sport.
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De vragen en verklaringen van de aanwezige parlement-
sleden van andere lidstaten en het Europees Parlement 
betroffen onder meer:

 – overheidsdiensten moeten de toegang tot sportfacili-
teiten voor iedereen vergemakkelijken;

 – sport als investering in een rechtvaardige samenle-
ving in de toekomst;

 – sportcarrières voor vrouwen beter ontwikkelen: door 
studiebeurzen te creëren voor jonge atletes, functies 
als coaches, trainers, scheidsrechters, enz., open te 
stellen voor vrouwen en te voorzien in pensioenen 
voor voormalige sportsters;

 – de arbeidsovereenkomsten van sporters en de toepas-
sing van het arbeidsrecht op het vlak van intimidatie;

 – sport als middel om gezondheidsproblemen te 
voorkomen;

 – de rol van mannen in de bevordering van vrouwen 
in de sport;

 – de emancipatorische rol van sport in achterstands-
gebieden;

 – de straffeloosheid van gevallen van intimidatie in 
de sport en de bewijslast die bij het slachtoffer rust;

 – de bescherming van minderjarige sporters.

2) Antwoorden van de deskundigen

Mevrouw Sundhage meent dat gelijke toegang tot in-
frastructuur, training, enz., voor jongens en meisjes een 
deel van de oplossing is voor de besproken uitdagingen. 
Tegenwoordig kan een meisje of vrouw zeggen dat ze 
voetballer wil worden. Dit wordt min of meer aanvaard 
door de maatschappij. Maar als ze zegt dat ze wil uit-
blinken, en dat ze ambitieus en competitief is, wordt dat 
niet zomaar aanvaard, in tegenstelling tot jongens. Ze 
geeft het voorbeeld van een project dat werd gelanceerd 
in sportclubs in Zweden om getalenteerde spelers te 
promoten en te ondersteunen. Het project begon met 
jongens, waardoor mevrouw Sundhage vroeg waarom 
het project niet ook voor meisjes was opgezet. Het werd 
duidelijk dat de projectbeheerders eerst wilden weten of 
het project een succes was voordat ze het uitbreidden 
naar meisjes. Volgens mevrouw Sundhage i s er een men-
taliteitswijziging nodig. Het resultaat zal een positieve 
verandering zijn, omdat samenlevingen beter worden 

Les questions et déclarations des parlementaires des 
autres États membre et du Parlement européen présents 
concernaient entre autres:

 – la nécessité  de services publics pour favoriser l’accès 
de tous à des infrastructures sportives;

 – le sport en tant que moyen d’investissement dans une 
future société équitable;

 – l’importance du développement des carrières pour les 
femmes dans les sports: par la provision de bourses 
pour les jeunes athlètes, l’ouverture aux femmes de 
fonctions telles que coachs, entraineurs, arbitres, etc., 
et la prévision de pensions pour les anciennes athlètes;

 – les contrats de travail des athlètes et l’application du 
droit du travail en ce qui concerne le harcèlement;

 – le sport en tant que moyen de prévention sur le plan 
de la santé;

 – le rôle des hommes dans la promotion des femmes 
dans le sport;

 – le rôle émancipateur du sport dans les régions 
défavorisées;

 – la question de l’impunité pour les cas de harcèlement 
dans le sport et la charge de la preuve qui repose sur 
la victime; 

 – la protection des sportifs mineurs.

2) Réponses

Mme Sundhage estime que l’égalité d’accès aux infras-
tructures, aux entraînements, etc. pour les garçons et les 
filles est une partie de la réponse aux défis qui ont été 
abordés. Aujourd’hui, une fille ou une femme peut dire 
qu’elle veut devenir footballeuse. Ceci est plus ou moins 
accepté par la société. Mais lorsqu’elle déclare vouloir 
exceller, exprime ses ambitions et sa compétitivité, cela 
n’est pas considéré comme acceptable, contrairement 
aux garçons. Elle donne l’exemple d’un projet qui a été 
lancé dans des clubs sportifs en Suède qui visait à pro-
mouvoir et soutenir les joueurs talentueux. Le projet a 
débuté avec les garçons, ce qui a amené Mme Sundhage 
à demander pourquoi le projet n’avait pas été lancé pour 
les filles également. Il est apparu que les gestionnaires 
du projet voulaient d’abord savoir si le projet était une 
réussite avant de l’étendre aux filles. Selon Mme Sund-
hage, un changement de mentalités et d’attitudes est 
nécessaire. Il en résultera un changement positif, car les 
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wanneer iedereen erbij betrokken wordt. Uiteindelijk 
hebben wij er allemaal bij te winnen als we mannen en 
vrouwen, jongens en meisjes op hetzelfde moment en 
op hetzelfde niveau bij de zaken betrekken.

Mevrouw Van Snick wijst erop dat veel van de opmer-
kingen van de deskundigen betrekking hebben op de 
media, die een sleutelrol spelen. Sommige media zijn 
overheidsmedia, wat een interessante hefboom is om 
quota op te leggen voor de vertegenwoordiging van 
mannen en vrouwen in de sport.

Ze legt uit dat ze haar sportcarrière heeft moeten stopzet-
ten wegens een burn-out. Ze heeft te maken gehad met 
huiselijk, seksistisch, seksueel, fysiek en psychologisch 
geweld. Toen ze weer wilde gaan sporten, kreeg ze steun 
van het Belgisch Olympisch Comité. De Judofederatie 
heeft echter niet dezelfde steun gegeven omdat  deze 
mentale gezondheid niet meteen als een belangrijke fac-
tor beschouwde. Het is makkelijker om een programma 
op te zetten voor iemand met een fysieke blessure dan 
voor iemand met psychische problemen. Mevrouw 
Van Snick betreurt het gebrek aan begrip en bereidwil-
ligheid. Ook het feit dat ze als vrouw een zekere leeftijd 
had, speelde een rol.

Wat goede praktijken betreft, geeft ze het voorbeeld 
van de trainingsschema’s van sommige vrouwenteams, 
die rekening houden met hun menstruatiecyclus. Ook 
bestaan er koersfietsen die aangepast zijn aan de morfo-
logie van vrouwen. Wat de budgetten betreft, is ze van 
mening dat het de verantwoordelijkheid van de betrok-
ken landen is om er voorwaarden aan te koppelen en 
na te gaan of ze gelijk verdeeld zijn tussen mannen- en 
vrouwendisciplines.

Ze gaat in op de kwestie van de toegang tot sport voor 
transvrouwen en intersekse personen die hun plaats in 
de sport niet vinden vanwege de binaire categorieën die 
zij in haar uiteenzetting heeft genoemd. Ze gelooft dat er 
geen rechte lijn is tussen man en vrouw, maar eerder een 
spectrum. Als gevolg van de vrouwelijkheidstests die in 
sportdisciplines worden opgelegd, realiseren sommige 
vrouwen zich dat ze niet «vrouwelijk genoeg» zijn om 
mee te doen in de vrouwencategorie. In Spanje verliet 
een echtgenoot zijn vrouw omdat de vrouwelijkheidstest 
die ze moest ondergaan, had aangetoond dat ze manne-
lijke kiemcellen had, terwijl ze alle fysieke kenmerken 
van een vrouw had (vagina, borsten, enz.). Na deze 
vrouwelijkheidstest mocht ze niet meer op hoog niveau 
sporten. Mevrouw Van Snick benadrukt dat er volgens 
haar geen sprake kan zijn van feminisme zonder reke-
ning te houden met transgenders, intersekse personen, 
vrouwen met een hoofddoek, enz. Vrouwen moeten ook 

sociétés s’améliorent lorsque tout le monde est inclus. 
Elle conclut en affirmant que nous serons tous gagnants 
si nous incluons les hommes et les femmes, les garçons 
et les filles en même temps et au même niveau.

Mme Van Snick indique que beaucoup de propos des 
experts concernaient les médias, qui jouent un rôle clé. 
Certains médias sont publics ce qui représente un levier 
intéressant pour imposer des quotas quant à la représen-
tation des hommes et des femmes dans le sport.

Elle explique qu’elle a dû arrêter sa carrière sportive 
pour des raisons de burn-out. Elle a vécu des violences 
conjugales, sexistes, sexuelles, physiques et psycholo-
giques. Quand elle a voulu revenir au sport, elle a été 
soutenue par le Comité olympique belge. En revanche, la 
Fédération du judo n’a pas fait preuve du même soutien 
car elle a tardé à considérer la santé mentale comme 
un élément important. Il s’avère plus facile de mettre 
en place un programme pour une personne qui a une 
blessure physique, que pour quelqu’un qui souffre de 
problèmes de santé mentale. Mme Van Snick déplore un 
manque de compréhension et de volonté. Le fait d’être 
une femme d’un certain âge a également joué.

En termes de bonnes pratiques, elle donne l’exemple des 
plans d’entrainements de certaines équipes féminines 
qui sont organisés en tenant compte du cycle menstruel 
des femmes. Elle évoque également les modèles de vélos 
de compétition qui ont été adaptés à la morphologie des 
femmes. Au niveau des budgets, elle estime qu’il est 
de la responsabilité des pays de les conditionner et de 
vérifier leur égale distribution en disciplines féminines 
ou masculines.

Elle aborde le sujet de l’accès au sport pour les caté-
gories de femmes trans et personnes intersexes qui 
ne trouvent pas leur place dans le sport à cause des 
catégories binaires évoquées dans son intervention. 
Elle estime qu’il n’y a pas de ligne droite entre homme 
et femme, et qu’il s’agit plutôt d’un spectre. Suite aux 
tests de féminité imposés dans les disciplines sportives, 
certaines femmes se rendent compte qu’elles ne sont 
pas «assez» féminines pour pouvoir concourir dans la 
catégorie femmes. Elle mentionne un cas en Espagne: 
un mari a quitté sa femme, car le test de féminité qu’elle 
a dû subir a révélé qu’elle avait des gamètes masculins 
et pourtant elle présentait toutes les caractéristiques 
physiques féminines (vagin, poitrine, etc.). Suite à ce 
test de féminité, elle n’a plus eu le droit de pratique r du 
sport à haut niveau. Mme Van Snick souligne qu’à ses 
yeux, il ne peut y avoir de féminisme sans prendre en 
compte les personnes trans, intersexe s, porteuses du 
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het recht hebben om te excelleren in de sport. Het is 
volgens haar niet zo dat transvrouwen medailles stelen 
van cisvrouwen. Transvrouwen hebben een moeilijk 
parcours achter de rug en willen gewoon als vrouw aan 
sport doen, omdat dat is wie ze zijn.

Mevrouw Gjonaj verwijst ten eerste naar het Verdrag 
van Istanbul, dat door de Europese Unie is geratificeerd 
en ook van toepassing is op seksistisch geweld in de 
sport. Ten tweede moedigt zij de invoering van een wet-
telijk kader in alle landen aan om een einde te maken aan 
de straffeloosheid van plegers van geweld tegen vrouwen 
in de sport. Ten derde verwijst ze naar de aanbevelingen 
van de resoluties van 2016 (7) en 2022 (8) en pleit ze voor 
een toepassing van dezelfde normen in alle lidstaten van 
de Europese Unie en de Raad van Europa.

Mevrouw Scheele ziet een aantal gelijkenissen tussen de 
toestand van vrouwen in de sport en andere maatschap-
pelijke kwesties zoals de loonkloof, het geweld tegen 
vrouwen, het gebrek aan vrouwen in besluitvormings-
functies, enz. Het gebrek aan specifieke gegevens over 
vrouwen in de sport toont echter aan dat hierover nog 
weinig geweten is. Volgens haar is het vooral een kwestie 
van mensen bewust te maken van wat er gebeurt in de 
sportwereld, die uiteindelijk niet zoveel verschilt van 
wat er gebeurt in andere gebieden van de samenleving.

Ze wijst er ook op dat, hoewel het heel belangrijk is om 
documenten, resoluties, verdragen en aanbevelingen te 
hebben, alles afhangt van politieke wil, en ze is er niet 
van overtuigd dat deze wil voldoende aanwezig is. De 
echte vraag is of de mensen die de politieke macht en de 
macht in de sport in handen hebben echt voor verande-
ring zijn. Er is ook de invloed van machtsongelijkheid: 
als je afhankelijk bent van iemand, in de sport of in een 
andere sector, is het heel moeilijk om ervoor uit te komen 
dat je slachtoffer bent van geweld. Er is veel ontkenning 
en het slachtoffer moet bewijzen dat ze slachtoffer is van 
geweld, terwijl het andersom zou moeten zijn. Ze is er 
zich van bewust dat vrouwen en mannen heel moedig 
moeten zijn om openbaar te getuigen dat ze slachtoffer 
zijn geweest van geweld in de sportwereld.

(7)   Sport for all: a bridge to equality, integration and social inclusion, 
resolutie nr. 2131, Parlementaire Assemblee van de Raad van Europa, 2016.

(8)   Zie supra.

voile, etc. Les femmes doivent également avoir le droit 
d’être exceptionnelles dans le sport. Elle estime que les 
femmes trans ne volent pas les médailles des femmes 
cis. Les femmes trans ont connu un parcours difficile 
et souhaitent simplement participer au sport en tant que 
femmes car cela correspond à leur identité.

Mme Gjonaj se réfère d’abord à la Convention d’Istan-
bul, qui a été ratifiée par l’Union européenne et qui 
s’applique également à la violence sexiste dans le sport. 
Deuxièmement, elle encourage la mise en œuvre d’un 
cadre juridique dans tous les pays pour mettre fin à 
l’impunité des agresseurs dans les cas de violence contre 
les femmes dans le sport. Troisièmement, elle se réfère 
aux recommandations des résolutions de 2016 (7) et 
2022 (8) et plaide pour l’adhésion aux mêmes normes 
dans tous les États membres de l’Union européenne et 
du Conseil de l’Europe.

Mme Scheele établit plusieurs parallèles entre les 
questions soulevées concernant les femmes dans le 
sport et d’autres sphères de la société, telles que l’écart 
salarial, la violence à l’égard des femmes, le manque 
de femmes aux postes de décision, etc. Le manque de 
données concernant spécifiquement les femmes dans le 
sport montre cependant que la lumière n’a pas encore 
été faite sur ce sujet. Elle estime qu’il s’agit avant tout 
de sensibiliser les gens à ce qui se passe dans le monde 
du sport, qui n’est finalement pas si différent de ce qui 
se passe dans d’autres domaines de la société.

En outre, elle souligne que, bien qu’il soit très important 
d’avoir des documents, des résolutions, des conventions 
et des recommandations, tout dépend de la volonté poli-
tique et elle n’est pas convaincue que cette volonté soit 
suffisamment présente. La vraie question est de savoir 
si les personnes qui détiennent le pouvoir politique et 
le pouvoir dans le domaine du sport sont réellement 
favorables à un changement. Il y a aussi l’influence 
du déséquilibre des pouvoirs: si vous dépendez de 
quelqu’un, que ce soit dans le sport ou dans une autre 
sphère de la société, il est très difficile d’aller de l’avant 
et de déclarer que vous êtes victime de violence. Il y a 
beaucoup de déni et la victime doit prouver qu’elle a 
subi des violences alors que c’est l’inverse qui devrait se 
produire. Elle reconnaît qu’il faut beaucoup de courage 
aux femmes et aux hommes pour témoigner qu’ils ont 
été victimes de violences dans le monde du sport.

(7) Le sport pour tous: un pont vers l’ égalité, l’ intégration et l’ inclu-
sion sociale, résolution no 2131, Assemblée parlementaire du Conseil de 
l’Europe, 2016.
(8) Voir supra.
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Pour terminer, M. Biedroń a rappelé qu’un accord 
politique a été conclu en février 2024 entre le Parlement 
européen et le Conseil sur la proposition de directive 
relative à la lutte contre la violence à l’égard des femmes 
et la violence domestique. L’un des enjeux de la négocia-
tion de ce texte a été l’absence de consensus européen 
sur la définition du viol, ce qui démontre les obstacles 
et les difficultés qui persistent.

*

* *

IV. ANNEXE 2: INFOGRAPHIE: GENDER 
EQUALITY IN SPORT

Tot slot herinnert de heer Biedroń eraan dat het Europees 
Parlement en de Raad in februari 2024 een politiek ak-
koord hebben bereikt over het voorstel van richtlijn ter 
bestrijding van geweld tegen vrouwen en huiselijk ge-
weld. Een van de uitdagingen tijdens de onderhandelin-
gen over deze tekst was het ontbreken van een Europese 
consensus over de definitie van verkrachting, wat 
aantoont dat er nog obstakels en moeilijkheden bestaan. 

*
* *

I V. BIJ LAGE: I NFOGR A PH IC: GENDER 
EQUALITY IN SPORT
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